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На счет 

сельсовета

Накануне коммунисти
ческого субботника со
брался совет трудового 
коллектива совхоза
«Томь», на котором был 
определен фронт работ 
для работников всех сов
хозных подразделений. 
Механизаторы и шоферы, 
как и было предусмотре
но планом, занялись под
готовкой техники к тех
ническому осмотру, а 
овощевода работали в 
теплицах: высадили рас
саду, заменили грунт. 
Большие работы проведе
ны по благоустройству 
села. На счет исполкома 
Чернореченского сельсо
вета труженики совхоза 
перечислили 600 рублей.

Б. ИВАНОВ.
Томский район.

В ночную смену 
на рабочие места

I
Подготовку к коммунистическому субботнику, его 

организацию в объединении «Сибкабель» взял в свои 
руки совет трудового коллектива.

На предприятии, чтобы 
не было сбоев, до мельчай-' 
ших подробностей продума
ли все детали; от наглядной 
агитации до обеспеченности 
рабочих мест всем необходи
мым. Такая подготовка, соб
ственно, сразу и показала 
себя. В первом волочильном 
цехе, к примеру, субботник 
начался в О часов, в ночную 
смену к станкам встали мас
тера, рабочие вспомогатель
ного производства. И. Э. 
Мец—пенсионер, но продол
жает трудиться слесарем в 
цехе. В день субботника 
Иосиф Эммануилович вер
нулся к своему родному 
станку, на котором отрабо
тал 36 лет. Ожили воло
чильные агрегаты в , руках 
бригадира слесарей Г. И. 
Приходько, изготовителя 
фильер Л. Н. Савиной, кла
довщицы М. В. Бурцевой.

Чтобы было понятно, что 
энтузиазм — это не пустое 
слово для работников пер
вого цеха, приведем такие 
примеры. В обычные дни 
цех в три смены изготдвли- 
вает медной проволоки на

75 тысяч рублей. В день 
субботника только ночная 
смена выдала продук
ции примерно на 30 ты
сяч рублей. Отдель
ные участки цеха перекрыли 
свое задание в два раза. 
Естественно, оказалось и то, 
что вышло больше, чем 
всегда, людей, но проявилось 
и сильное стремление тру
жеников отработать с пол
ной отдачей. Обычно воло
чильщик обсл5чкивает три 
станка, а вот у Нины Ива
новны Резник на субботни
ке их было. семь.

В этот день рабочие пер
вого цеха в числе многих 
тружеников объединения от
делывали квартиры в строя
щемся 158-квартирном доме, 
который «Сибкабель» наме
рен заселить в мае. Полным 
ходом шла работа на строи
тельстве административно
бытового корпуса объедине
ния. На помощь сибкабелев- 
цам пришел в полном со
ставе аппарат Октябрьского 
райкома партии. .Зтот факт 
привожу в качестве ответа

на письмо доцента ТПИ 
В. Т. Горбенко, которое по
дучила редакция накануне 
субботника и в котором ав
тор выражал беспокойство,, 
что в дни субботников ру
ководителей областных, го
родских, районных прихо
дится видеть только разъез
жающими на автомобиле или 
сидящими в кабинете...

Работа и праздник на 
«Сибкабеле» в этот день 
шли, как говорится, рука об 
руку. В нервом цехе объе
динения, из которого ведет
ся этот репортаж, перед 
первой сменой состоялся 
митинг, вручались грамоты 
и цветы тем, кто отличился 
в ночную смену. Это В. Л. 
Щепеткин, Л. Г. Солодова, 
Г. И. Приходько, Г. Г. Го
вор, Г. И. Запрягаев. Затем 
было короткое чаепитие в 
.комнате отдыха цеха. И сно
ва закипела работа...

Г. СКАРЛЫГИН.
« « *

НА СНИМКАХ: участни
ки коммунистического суб
ботника Нина Ивановна Рез
ник; Иосиф Эммануилович 
Мец.

Фото А. Васильева.

ОТ ВСЕЙ 
ДУШИ

ПОТРУДИЛИСЬ
НА СУББОТНИКЕ

ЧАИНЦЫ
22 апреля январ

ский мороз (утром ми
нус 18} не позволил 
«почистить» улицы 
сел. Однако трудовой 
вклад от ленинского 
субботника ничуть не 
убавился.

Механизаторы, жи
вотноводы совхозов, 
лесозаготовители про
вели субботник зара
нее, используя более 
благоприятное для 
производительной ра
боты время. Сегодня 
они подводят итоги. 
Около 28 тысяч руб
лей получается в ко
пилке субботника у 
чаиицев. За этой циф
рой стоит другой итог: 
рост политической ак
тивности людей, отра
зившийся в их актив
ном участии в суббот
нике. Заметно в этот 
день продвинулись де
ла на подготовке к 
посевной, завезены се
мена в отдаленные 
угодья, .прицепной ин
вентарь. На фермах— 
ни единого сбоя, есть 
прибавка молока. Ра
ботники контор шли на 
раскряжевку древеси
ны, заготовку дров для 

«детских садов.
(Подкрепило энтузи

азм и то, что зарабо
танные средства пой
дут на Н5'жды своего 
района. С радостью 
делится новостью пред
седатель Обского сель- 
исполкома В. А. Вед- 
ренцева; «Наш лес
промхоз уже внес в 
бюджет сельсовета 
2.380 рублей, зарабо
танные коллективом 
Обского лесопункта. 
Это очень кстати. Мо
жно праздник улицы 
провести, помочь ка
кой-нибудь старушке, 
да мало ли нужды в 
лишнем рубле возни
кает ежедневно? При
выкли ходить с протя
нутой рукой. А на та
ком субботнике, остав
ляющем что-то для 
пользы своего села, 
люди трудятся от всей 
души».

Я. БОРИСОВ.

ПУСТЬ КРЕПНЕТ И ПРОЦВЕТАЕТ Н АШ А ВЕЛИКАЯ РО ДИ - 
Н А —  С О Ю З  СОВЕТСКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБ
ЛИК!

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1989 года).

На коммунистическом субботнике

МАСТЕР 
И ВРЕМЯ
— Возраст кирпича мож

но определить даже по его 
размерам, — говорит Юрии 
Александрович, взвешивая 
на ладони почерневший 
брусок. — Вот этому лет 
сто пятьдесят, он длиннее и 
шире современного. А глав
ное — высочайшее качест
во. Смотри,

Каменщик ударяет реб
ром стального мастерка по 
кирпичу, и аккуратаый срез 
делит его надвое. Еще удар, 
и от кирпича откалывается 
точный до миллиметра ку
сок. Потом Юрий Александ
рович берет кирпич сегод
няшнего производства, и 
под ударом мастерка тот 
просто рассьшается.

; — Вот поэтому я  и бере
гу старинные кирпичи. Ис
пользую их только на слож
ную кладку, — показывает 
каменщик карниз окна. — 
Вон те радиусы на камне 
пришлось вытачивать даже 
наждаком.

Юрий Александрович Во
ронин — коренной томич, 
на стройках работает почти 
тридцать лет, очень опыт
ный каменщик. Но корда 
поручили ему вести рестав
рацию церкви Алексеевско- 
го монастыря, то московские 
архитекторы, курирующие 
этот объект, знали: выклады
вать купола из кирпича 
сейчас почти никто не уме
ет. Поэтому в проекте преду
смотрели железобетонные 
•перекрытия.

— А в этой церкви рань
ше не было ни одного плос
кого потолка, — говорит 
Юрий Александрович. — 
Зачем же упрощать архитек
туру? Я нашел старинные 
книги, где описывается тех
нология возведения куполов, 
съездил в Тобольск. Там ре
ставрировали местный
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кремль. Мне посоветовали: 
ищи ответы на все вопросы 
в самой конструкции церк
ви. Вот так и учусь у ма
стеров, которые работали 
здесь лет двести назад.

Более ста пятидесяти ку
бометров кирпича уложил 
Юрий Александрович толь
ко в помещение бывшего ал
таря. Оно было пол.ностью 
разрушено, вырубленный в 
стене проем был превращен 
в гаражные ворота. При
шлось каменщику даже от- 
1<апывать фундамент, чтобы 
начинать кладку.

— Я когда увидел, что у 
стен какая-то выпукло-вог
нутая геометрия, — рас
сказывает Воронин, — то за 
голову схватился: вот это
намудрили старые мастера 
ради красоты! Но ничего, 
оправился. Выложил и эти 
стены.
■ Московский архитектор 
■А. Липовецкая, приезжав-

шая неделю назад прове
рить реставрационные рабо
ты, была восхищена искус
ством Воронина, сумевшего 
идеально повторить старин
ных мастеров.

Мы стоим с Юрием Алек
сандровичем на куполе, от
куда открывается широкая 
панорама Томска. Сегодня, 
в день субботника, камен
щик заканчивает кладку од- 
•ного из кирпичных бараба
нов. Работники облисполко
ма очищают от мусора всю 
территорию строительной 
площадки.

Алексеевский монастырь, 
памятник томского зодчест
ва, еще долгие годы будет 
привлекать людей необыч
ностью сводов помещения, 
удивительной акустикой. 
(Будет здесь концертный зал 
педучилища,э. стоилов.

Фото автора.

И ЗВЙВШ ИЕ ВТ ВРАНЬЯ
Именно в этом главное отличие нынешнего субботника 

в Стрежевом
Начнем с того, что сегод

ня намного меньше людей 
.занимается сбором бесемьк- 
ленной информации. Шта
бы субботника, конечно, 
анализируют выход людей 
на рабочие места, но вовсе 
не для привычных рапортов. 
(Сегодня и рапортовать-то 
некому. В горкоме остались 
только те, кто моет окна, а 
основная часть аппарата ра
ботает на строительстве 
школы № 5.

Звоню в НГДУ «Стреже- 
•войнефть». Для меня всегда 
было загадкой, как люди 
могли, не производя, допол- 
.нительной продукции, пере
числять заработную плату в 
различные фонды.

— Мы решили в этом го
ду отказаться от таких пе
речислений. Ведь нефти мы 
добудем столько, сколько 
позволяет технология. Ис
точник зарплаты для всего 
коллектива — только ко
нечная продукция. Кого н 
зачем мы обманывали? — 
объясняет положение замес
титель начальника управле
ния по экономике А. Я. 
Алиев. — Люди сегодня

работают на своих местах, 
часть занимается и наводит 
по.рядок на «кустах». Но с 
учетом сегодняшнего моро
за эту работу на буровых 
придется п|родолжать (при
мерно до середины мая.

Трест «Том|скгазстройй, 
в отличие от нефтяников, 
работает на важнейших со
циальных объектах: школе, 
(Детском саде, водозаборе и 
других. По первой информа
ции, на линию вышла вся 
.техника, обеспечивающая 
(Строителей .раствором и 
стройматериалами, грузо- 
подъемные и землеройные 
(Механизмы. №  2.790 работ
ников треста в субботнике 
принимают участие около 
(2.100. Заработанные сред
ства, а это почти 22 тысячи 
(рублей, будут на этот раз 
(Перечислены в городской 
бюджет.

А вот информация о ра- 
(боте, которой в этот день 
(МОГЛО и не быть. С утра 
произошло отклю|чени€
(электроэнергии в большин- 
(стве домов четвертого мик
рорайона. Так что многие 
вышли на работу без горя

чего завтрака. К полудню 
(неисправность устранили. 
Звоню в диспетчерскую 
энергослужбы.

— К сожалению, для 
Стрежевого это явление 
типично, — отвечает дис
петчер Ю. Н. Ракутин. —В 
OCHOB.HOM повреждения бы
вают по вине строителей, 
которые не согласовывают 

-- 'работы и повреждают ком- 
, муникации. Мы составляем 

акты, но почему-то, когда 
доходит до санкций, счита
ется только ущер|(5 предпри
ятиям. Люди как бы не в 
счет. Сегодня на линии ра
ботала бригада И. Ш. Га- 
•реева. Как видите, им по
требовалось около четырех 
часов, чтобы произвести 
повторный запуск.

Все это время размора
живались холодильники, не 
(работали алектроплиты, 
■стиральные машины и утю
ги. А ведь домохозяйки и 
пенсионеры тоже планиро
вали по мере сил порабо
тать этот день по-ударному 
и переделать свои домашние 
дела. К. ЧЕРНАВИН, 

наш соб. корр.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ
ЛАДИМИРВасн- 

^льевич, несколько 
лет назад публи

кацией «Чистая вода. Про
должение следует*...» газе-

В

та по сути начала разговор 
о проблеме водоснабжения в 
Томске. В этой статье и во 
многих последующих, под
готовленных и журналиста
ми, и специалистами-гидро- 
логамн, и читателями, под
нималась группа вопросов, 
так или иначе затрагива
ющих интересы всех томи
чей. Это и возможность ис
ключения утечек на сетях, 
и перевод предприятий на 
автономное водоснабжение, и 
экономное потребление в 
быту, и многие другие. 
Время идет, а интерес к 
теме не ослабевает. Об этом 
мы судим и по читательской 
почте, и по экологическим 
митингам, и по тем спорам, 
которые в|озннкают в ходе 
единых иолитдней, других 
встреч. И, конечно же, глав
ный вопрос: скоро ли мы 
будем пить только Артезиан
скую воду? Помнится, при 
подготовке одной из ста
тей мы с вами разошлись 
во мнениях, вернее, в сро
ках. Вы как реальный назы
вали 1990 год. Мне же 
виделась возможность от
ключения реки значительно 
раньше. Но так или иначе, 
(в 1990 год на пороге... 
Мы тем не менее, как я 
понимаю, оба оказались не
правы в своих прогнозах — 
полное ' отключение реки, 
наверное, произойдет еще 
нескоро. Однако перемены 
заметны. В этом я убеди
лась перед встречей с вами, 
побывав на объектах вновь.

В. В. Гончар:—Со сторо
ны, как говорят, виднее. Но 
я бы не стал отрекаться от 
1990 года. Более того.

хотел бы признаться, что 
если прежде называл его 
скорее умозрительно, исходя 
из относительных расчетов, 
то теперь, по мере приблш 
жения к названному сроку, 
вижу его реальную обосно
ванность. Как вы П'ОМ.ните, 
мы вначале приняли реше
ние исполкома'...

до развивать и подземные 
коммуникации. Так возникла 
диспропорция между тем
пами развития жилищного 
строительства и освоением 
капвложений на развитие 
сетей.

— Что же необходимо, 
чтобы к 90-му году пмевес- 
ти город на водопотребленне

•возможность завершения 
■I комплекса работ по пере
воду города на водопотреб- 
■леше из артезианских ис
точников. Приближение это
го срока будет во многом 
зависеть от коллектива 
треста «Снецстроймехани- 
зация», которому пред
лагается включить этот

— Вот с этим, Владимир 
Васильевич, давайте и раз
беремся. Небезынтересно 
узнать, сколько чистой под
земной воды добавилось в 
нашу условную городскую 
емкость. А кроме того, 
все время возникали слож
ности с подсчетом. Никто 
точно не мог сказать.

ительства, если бы не за
интересованность коллектн- 
вев участка «Востокбур- 
■вод», мехколонн 44 и
159 трестов «Спецстройме- 
ханизация», «Томскгаз- 

.строй». Последнему объект 
не был включен в план, 
но он откликнулся на 
•просьбы томичей и выпол-

Вода нашем доне...
Скоро ли город будет полностью переведен на артезианские weiuMnviNWi

Беседа с заместителем председателя горисполкома В. В. Г
— Хозяйственники высо

ко его оценили, отметив ос
новательность и глубокую 
проработку вопроса...

— Тем не менее оно не 
отражало комплексного под- 
хо'да к решению проблемы. 
И вопрос мы вынесли на 
•рассмотрение городской сес
сии. Предварительно озна
комили читателей с тезиса
ми доклада, проектом реше
ния, привлекли заинтересо
ванных специалистов. Те
перь такая программа выра
ботана. В ее основе, я бы 
сказал, всесторонний под
ход, учитывающий и ос
воение новых мощнос
тей, и развитие сетей, и 
меры, направленные на 
экономное потребление во
ды. Ведь с чем мы сталки
вались прежде? С тем, что 
город развивался, рос, но 
мало у кого болела голова 
о том, что наряду с под
нимающимися этажами на

•из артезианских источников?
— Принципиально ■ изме- 

•иить схему водоснабжения. 
•Существующая — еще от 
•наследства братьев Бром
лей, с 1904 года. Именно 
тогда была построена стан
ция на берегу реки Томи, 
(по'служившая основой для 
•ныне существующей насос- 
•но-фильтрс.вальной станции 
(НФС). Суть этой схемы в 
•том, что развитие водоснаб- 
•жения шло от реки. Теперь 
•же большую часть .воды мы 
•получаем с подземного во- 
•дозабора, а размещение 
■водоводов все еще по прин
ципу «от реки». Правда, 
■имеется транзитный водо
вод от подземного водоза- 
•бора до насосной станции на 
•Иркутском тракте. В даль- 
•нейшем от него пойдет от
ветвление, будет построен 
еще один водовод — внут
ри города, со строитель
ством которого я связываю

объект в п.чап работы. Кро
ме того, уже в текущем го- 
■ДУ будет произведено стро
ительство трех камер 
фильтровальной станции и 
■выполнено переклкхчение 
ряда водоводов на новую 
схему. Многое сделано уже 
сейчас. Введен в эксплу
атацию водовод по улицам 
'Эуштинской, Трифонова, 
^Плеханова, Гоголя; На стан
ции III подъема № 1 по
строен резервуар на 10 ты
сяч кубических метров во
ды. Обустроены разводя
щие сети е микрорайонах 
(Центральный, Каштан; 
•в 6-м микрорайоне химза- 
•вода. В общей сложности за 
■два года проложено 15,5 
километра водойроводных 
сетей.

Но для полного обеспече
ния города артезианской 
■водой необходимо еще и 
■развитие мощностей под
земного водоснабжения.

сколько же в «смешанной» 
воде артезианской, а сколь
ко — речной. И это потому, 
что количество той и другой 
определялось чуть ли не на 
глазок. Правда, в послед
нюю поездку я отметила, 
что теперь стоит счетчик 
для определения количества 
речной воды, на водозаборе 
введена автоматика для 
слежения за 50 скважинами.

— Как известно, томичам 
было обещано, что в этом 
году будет .дополнительно 
введено мощностей на 30 
тысяч (кубических метров 
артезианской воды. Сейчас 
нрини.маются все меры 
строителями и эксплуата
ционниками, чтобы к перво
му мая скважины были 
включены. Дело не в празд
ничной дате: в эту пору в
связи с половодьем ухуд
шается режим в реке Томи. 
■Вряд ли было бы возмож
но скорое завершение стро

пил большой объе.'и работ. 
■Здесь освоено свыше четы
рех миллионов рублей, про
ложено 18,3 километра 
трубопровода, пр(^уреяо 
■24 скважины. Все выполня
ли эту работу в условиях 
■колоссально сложных, к 
тому же сразу и проектиро
вали, и строили.

А теперь давайте посчи
таем. Если три года назад 
речная добавка составляла 
40 процентов, два года на
зад — треть, то в прош
лом году, в связи с В1ВОДОМ 
дополнительных мощностей 
на 22,5 тысячи кубомет
р о в , — всего 12— 15 про
центов. Теперь же, после 
запуска новых скважин, она 
составляет 3—4 процента. 
Судите сами; сейчас общая 
.мощность (Водозабора 177,5 
тысячи кубометров, а после 
ввода еще 30 тысяч соста
вит 210 кубометров.

— Но ведь нельзя забы

вать и о том, что ежегодно 
мы сдаем в тысяч квартир, 
значит, расход увеличится. 
Не дает ли это оснований 
для сомнения, что от реки 
нам никогда не отключить
ся?

— Вопрос непростой. Де
ло в Т0(М.. что среди специ
алистов, работников испол
кома возникли разногла
сия по этому поводу. На
пример, ректор ТИСИ Г. М. 
Рогов и директор филиала 
Института проблем жилищ- 
но-ком.муяального хозяйства 
в районах Севера, Сибири 
и Дальнего Востока В. К. 
Попов убеждены, что при 
рациС:нальном исиол.'ьзова- 
нии воды из подземных ис
точников и вьшолнении то
го объема работ по строи
тельству коммуникаций, о 
котором я говорил, полное 
опключение от реки возмож
но. Оппо(немты же говорят о 
•том, что ори имеющихся 
темпах жилищного строи
тельства полностью сделать 
Цтого нельзя. Кроме того, в 
(случае аварий на подземном 
водозаборе в городе должен 
<к>1ть вто-рой источник. Мое 
Же мнение такое. Перспек
тивы развития .водозабора 
•увязаны с перспективами 
городского строительства. 
Уже в 1991 году будут 
Рданы мощности еще на 40 
тыс. кубов артезианской во
ды. Таким образом, мощ
ности водозабора будут 
иметь резерв и для жилищ
ного строительства. Да и 
•останавливаться (на разви
тии этих мощностей .мы не 
(будем. Но в городе иметь 
•резервный источник водо
снабжения необходимо, и 
Для этого планируется ре- 
•конструкция насосно-филь
тровальной станции.

Однако надо ущесть, что.

поскольку диспропорция 
•между наращиванием жи
лищного строительсйва и 
развитием водозабора
устраняется медленно, оп
ределенная напряженность 
будет сохраняться. И тут 
должны быть включены ры
чаги еще большей эко
номии артезианской во-, 
ды. Правда, предложе
ния ряда томичей о 
том, чтобы применить глу- 
бо,кое разделение водопот- 
ребленияв быту—артезиан
скую воду использова?ь 
только на питьевые иужДЫ, 
а речную на сантехничес
кие — неприемлемо. Оно в 
принципе вьшолнимо техни
чески, — но ДЛЯ этого по
требуются сотни километров 
(дополнительных трубопро
водов, а в наших условиях 
такой возможности нет.
I — Пожалуйста, вашу точ
ку зрения насчет реживш 
порайонного переключения ш 
период аварийных ситуа
ций...

— Что касается введения 
•режимов, есть сложности. 
(Во-первых, от переключений 
повышается аварийность на 
сетях. Во-вторых, и это 
•куда важнее, при дефиците 
воды в экстремальную си
туацию попадают некото
рые важные объекты здра
воохранения и пищевой про
мышленности — областная 
Клиническая больница, мед- 
'санчасть № 2, гормолза- 
вод, причем последнему 
для соблюдения технологии 
требуется только прюточная 
вода. На порайонную пода
чу воды при сбросах в реку 
мы все же пойдем и опро
бование уже производили. 
'Но лучше, конечно, чтоб 
речной воды в водопроводе 
не было вовсе.

(Окончание на 2-й стр.)
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14 мая— выборы народных депутатов СССР

D А

Что на весах 
экспресс- 

анкетирования
Горячая пора сейчас у 

кандидатов в народные де
путаты СССР — идут 
'встречи с избирателями, в 
ходе которых иапытьшается 
характер претендента, выяс
няются его мирсвоззрение, 
гражданская позиция, уме
ние воплощать слова в де
ла, 17, 18 и 20 апреля в
домах культуры ТП,И, 
ГПЗ-5 и ГРЭС-П , прошли 
йстречи кандидатов в- депу- 

1таты с избирателями 313-го

избирательного oiKpyra. На 
встречах присутствовало 
около 1.000 человек, 439 из 
'НИХ приняли участие в экс
пресс-анкетировании, кото
рое Провели общественные 
•комитеты по выборам и 
•партийные работники — ор
ганизаторы этих встреч.

Вот как распределились 
голоса за кандидатов (в 
процентах к числу приняв
ших участие в анкетирова
нии):

Давайте посоветуемся
в  редакцию (теперь уже можно говорить конкретнее 

— в «|Клуб избирателей:») поступают все новые и новые 
«выборные» письма. Во многих из них продолжается об
суждение итогов голосования, состоявшегося 26 марта. 
'Письма неравнодушные, интересные, вот только выводы 
в них аналогичны тем, что уже опубликованы. Надо ли 
еще и еще раз возвращаться к уже выясненному? Дума
ется, нет. Конкретные же критические замечания и 
предложения редакция направит по назначению.

Думаем, читатели согласятся и с тем, чтобы были от
ложены в сторону письма с ничем не подкрепленными 
оценками, содержащие вместо аргументов «сильные» 
выражения. Учиться демократии — это значит учиться 
и культуре дискухжии. Или кто-то думает по-другому?

Ч ТО  МЕНЯ 

П О К О Р И Л О
■При определении, за 

кого голосовать, очень важно 
не только знать программу 
и биографию кандидата, но 
и видеть его самого. Для 
меня, например, много зна
чит, как держится кандидат, 
когда его засьшают остры
ми, порой с подвохам, воп
росами, его манера спорить, 
да и вообще, чтобы лучше 
узнать человека, надо, как 
говорится, посмотреть ему в 
глаза.

Я, например, не знал 
П. В. Голубева, но однажды 
побьщал на его встрече с из
бирателями и твердо решил: 
это мой депутат. У него не 
пустые слова и не льстивые 
обещания. Он рассказывал 
о том, чего можно достичь 
своим трудом. Меня покори
ло ,то, что он не приспосаб
ливается к аудитории, а из
лагает свою жизненную по
зицию, проверенную на де
ле. В. КОРИКОВ,

ДК ТПИ ДК ГПЗ-5 ДК ГРЭС-П
•Голубев П. В.
•Добжинский Д. П.
•Кобзев А. В.
•Кокорин М. И.
•Котиков О. Л.
Новицкий В. В.
Пнчурнн Л. Ф.
Поляков С. Д.
•Сулакшин С. С.
Туркин О. А.
.Черевко А. Н.
Ячменев Б. А.

Конечно, нельзя по этим 
итогам судить о том, как 
сложится раскладка толосов 
в целом по oiKpyry — здесь 
LMHoroe определял состав 
аудитории, согласив-шейся 
•принять участие в ан^ети- 
■ровании, те.м не менее счи
таем, таблица интересна не 
.только избирателям!, и
•кандидатам, членам их

13,6 45,1 34,0
12,6 7,0 16,2
3,3 3,5
0,7 — 0,5
0,4 2,8 4,6

, 5,5 1,4 10,2
0,7 4,2 3,0
1,5 — 4,1

50,5 26,8 29,9
4,4 — 1,5
1,1 12,7 2,5
0,7 8,5 10,2

[ 'команд. Эти данные помогут
: им оживить свою предвы-

ПУСТЬ ПОБЕДИТ 
Д Е М О К Р А Т И Я

борную работу, более целе
направленно добиваться 
симпатий избирателей.

В. КУПРЕССОВ, 
заместитель заведующе
го отделом организаци
онно-партийной и кад
ровой работы обкома 

КПСС.

Как совместить?
в  г. Томске появилась ли

стовка № 1, подписанная 
«Движение .«Демократиче
ская инициатива», призыва
ющая избирателей поддер
жать кандидатуру С. С. Су
лакшина. Среди участников 
учредительного собрания 
этого движения указаны и 
члены общества «Мемо
риал», «'Клуба потребите
лей», «Совета общес^йен- 
ных клубов» и других об
щественных формирований.

Поскольку, как стало из
вестно редак1ции, на этом 
собрании присутствовали ак
тивные члены общественно
го комитета по выборам 
В. И. Кравцов и Г. Я. Шапи
ро. возникает вопрос: как 
совместить неоднократно 
высказанные заявления об
щественного комитета по 
выборам о том, что их цель 
— содействовать обеспече
нию условий демократиче
ских выборов, с агитацией 
поддерживать кандидатуру 
только одного кандиата? На 
этот счет редакция получила 
такой ответ:

«в общестаенный ко1иитвт 
по выборам обращаются от- 
дальные нзбиратели\ или ини
циативные группы с предло
жением поддержать те или 
иные кандидатуры при выдви

жении в народные депутаты 
СССР. Общественный комитет 
неоднократно обсуждал подоб
ные предложения н пришел к 
твердому решению: не всту
пать в «команды!» кандидатов, 
содействовать тому, чтобы 
предвыборная кампания про
ходила демократично, гласно, 
с равными условиями для всех 
кандидатов,

С другой стороны, общест
венный комитет приветствует 
создание различных инициа
тивных групп или «команд» 
по поддержка кандидатов. Но, 
поскольку статус обществен
ного комитета таков, что 
каждый присутствующий на 
его заседании может считать 
себя его членом с правом ре
шающего голоса, члены ко
митета не лишаются возмож
ности вступать в какую-либо 
инициативную группу или 
«команду».

В листовке, принятой дви
жением «Демократическая
инициатива», сказано, что на 
его учредительном собрании 
присутство1аали отдельные
члены общественного комите
та по выборам. Однако полно
мочий представлять комитет 
эти товарищи не имели, о 
чем поставили собрание в 
известность. Сам факт их 
присутствия никоим образом 
не является основанием для 
вывода о том, что 'комитет 
изменил свою цель —  обеспе
чение условий демократиче
ских выборов в полном соот
ветствии с Законом о выбо
рах.

По поручению обществен
ного комитета по выборам
ТАВАНОВ Э. Г.. КРАВЦОВ
В. И., ШАПИРО Г. Я.».

Мой выбор 1программы 
С. С. Сулакшина не означа
ет согласия с каждой бук
вой программы. И не в ней, 
не в букве, дело. Программа 
кандидата — не догма. Пра
ктика работы депутата нз- 
пременно внёсет корректи
вы. От депутата .мы ждем 
не твердолобости, а полити
ческого творчества.

•Программа кандидата — 
и не набор обещаний, кото
рые надлежит выполнить во 
что бы то ни стало. Нет аб
солютно вьшолнимых про
грамм. Уверен, что наиме
нее вьшолнимы программы, 
обещающие. избирателям 
конкретные материальные 
блага в одной, отдельно 
взятой области, без глубоких 
экономических и политиче
ских преобразований всесо
юзного масштаба.

Сльипу: чего-нибудь до- 
(бяться для нас сможет 
лишь депутат, уже облада
ющий властью, высоким слу
жебным или профессиональ
ным положением. Под «чего- 
нибудь» понимаются субси
дии либо некий «дефицит». 
Словно выбираем мы и вер
ховный орган страны толка
чей, урывающих кусок для 
своей области или своей от
расли. Если даже депутат 
чего-то добьется в этом смы
сле (что сомнительно), поль
за от «добычи» будет огра
ниченной и относительной. 
Но безотносительным будет 
вред — продление жизни 
системе всесоюзного толка- 
чества.

Сльппу: депутат должен 
быть профессиональным по
литиком. 'В перспективе—да. 
Но где они сегодня, профес
сиональные политики? Ими 
не являются руководители 
местного масштаба. 'Не при
выкли они к политическим 
методам, не владеют ими 
(что наглядно показал опыт 
•подготовки к выборам 26 '

марта). А считать, что про
фессиональный политик мо
жет вырасти только из юри
ста или экономиста, столь 
же резонно, как признавать 
поэтом только выпускника 
филфака. И нужно ли напо
минать, сколько уже «нало
мали дров» профессиональ
ные экономисты и юристы?

Прежде всего и более 
всего 1программа ценна как 
показатель гражданской по
зиции кандидата — ее зре
лости, твердости и прогрес
сивности. Этим я и руковод
ствуюсь в своем выборе.

Первое, чего мы ждем от 
кандидата, — правильных, 
созвучных нашей воле реше
ний при выборах Верховно
го Совета, при обсуждении 
законопроектов. Я выбираю 
С. С. Сулакшина потому, 
что верю: он не поднимет 
руку за решения консерва
тивные, застойные, антиде
мократические. И так по
ступит не он один. Пусть да
же пройдут такие решения, 
но уже не единодушным 
одобрением, а при тридцати, 

' двадцати, десяти процентах 
голосов «против». Даже 
такие исходы будут иметь 
исторический и нравствен
ный смысл.

Кандидатура С. С. Сулак
шина имеет много сто
ронников. И много против
ников. Но, думаю, не в про
тивниках главная опас
ность. Эффект действий 
противников неоднозначен. 
Разве философская «трило
гия» В. В. Чешева в «Крас
ном знамени» не способство
вала популярности С. С. Су
лакшина задолго до опубли
кования ответа? Есть и та
кие противники, которым мы 
можем вынести искреннюю 
благодарность. Они .множат 
противников, но вдесятеро 
больше сторонников. К при
меру, В. Михайлов (в мно
готиражке манометрового 
за1вода «За коммунистиче

ский труд» от 12 апреля), 
который «искусно» связал 
С. С. Сулакшина с «сиони
стскими кругами» (почти 
как у Маяковского; «мимо
ходом обозвал «жцдами» 
двух самых отъявленных 
русских»).

Нет, куда опаснее «дру
зья»! Видно таково уж на
ше историческое воспитание 
(не в генах же ага нетерпи
мость к инакомыслию), что 
своих «фанатов» имеют не 
только футболисты и рок- 
певцы, но и кандидаты в на
родные депутаты. Своей не
терпимостью, агрессивно
стью, способностью к лично
му оскорблению претенден
тов они дискредитируют 
своего кандидата.

•В первом туре (до 26 мар
та) избирательной -кампании 
мы неоднократно наблюдали 
эффект бумеранга. Против 
себя играли и те, кто рвал 
предвыборные плакаты с 
программами кандидатов, и 
те, кто снимал листовки об
щественного комитета.

■Каков бы ни был исход 
выборов, его решат голоса 
не «фанатов», а людей раз- 
мьппляющих, взвешиваю
щих, кол^лющихся. Рети
вость «друзей» может от
толкнуть их от нашего кан
дидата, как уже оттолкнула 
от официальных кандидатур 
на пошедших выборах ре
тивость (мягко говоря) ме
стного руководства.

Мы выбираем народного 
депутата на один ограничен
ный срок. Вместе с тем мы 
получаем шанс навсегда вы
брать демократические нор
мы жизни, демократическую 
корректность в столкнове
ниях политических пристра
стий, уважение к свободному 
волеизъявлению каждого из
бирателя. Не упусти.м его!

Ю. ПАСКАЛЬ, 
доцент ТГУ.

НЕБЕЗРАЗЛИЧИЕ И ОЗАБОЧЕННОСТЬ
я  хотел бы подискутиро

вать на страницах нашей 
газеты. Понимаю, желаю
щих много, и все же...

Прочитал заметку рабо
чего трамвайно-троллейбус
ного управления А. Сухо- 
долина «Демократия и де-. 
магогия» («Красное знамя» 
за 21 февраля с. г.) и его 
мнение ' как избирателя,
опубликованное 8 апреля. 
«В среде рабочих, — пишет 
он в заметке, — я пребы
ваю давно, и о том, что там 
говорят, имею самое реаль
ное представление. Вам мо
жет показаться странньш, 
но в «курилках» имеет 
место не демократия, а 
демагогия». В письме ито
ги выборов, состоявшихся 
26 марта (речь идет о 
двух округах -— 313-м и 
314-м), он называет не ак
том демократии, а фактом 
предательства, причину же 
видит в том, что кандида
ты были за трезвость, а 
избиратели, голосовавшие 
против, нет.

У меня 23 года рабочего 
стажа и чуть меньше стаж 
'Пребывания в «курилках» 
(потому что курю чуть 
меньше), думаю, имею пра
во на свою точку зрения.

Я не меньше А. Суходо- 
лина за. перестройку и де
мократию, но за такую де
мократию, какой, ее видит 
М. С. Горбачев. Именно та
кая она в «курилках» — 
прямая, справедливая, без 
всяких изворютов, пусть не
много грубая, но точная ' и 
конкретная. Правильно го
ворит автор, что в «курил
ках» суждения по своей 
сути оторваны от реально
сти жизни. Беда в том, что, 
понимая и поддерживая

правильную суть, люди не 
знают, как (а чаще —бес
сильны) изменить реаль
ность.

Посмотрим, что есть на 
самом деле. Вьшел Закон 
о государственном пред
приятии — он задавлен ин
струкциями, .рекомендация
ми, госзаказами и прочим. 
Было решение об огромном 
сокращении управленцев — 
'ВЫЛИЛОСЬ в разные пере
именования, разукрупнения, 
формирование новых кон
тор и кресел. Принималось 
'решение о сокращении слу
жебного транспорта — вы
лилось во что-то подобное. 
А если и сокращено деся- 
ток-два «уазиков», то их 
место заняли «ЗИЛы», 
«МАЗы», «КамАЗы». Было 
много шума о телефонных 
точках, от которых стонут 
кабинеты нужных и совер
шенно лишних заведений. 
Разве этот стон утих? По- 
моему, усилился — на 
страницх .«iKpacHoro зна
мени» в жалобах инвалидов 
войны и труда, продолжаю
щих тортаться в очереди 
на телефон.

Справедливо ли под 
прикрытием Закона о гос
предприятии увеличение 
зарплаты ИТР до 300—350 
рублей и главным специ
алистам .— до 500—600 
(со всеми прогрессивками) 
при неизменной зарплате 
рабочих? Выходит, рабочий 
человек должен работать 
лучше и больше, чтобы 
больше перечислить в 
фонд треста, главка, ми
нистерства, какого-то ново
испеченного объединения, 
где из-за обилия , отделов 
люди работают на треть 
своих сил и возможностей, 
при этом ничего не произ

водят, 'Кроме бумажной во
локиты, а частенько — ог
ромных убытков. Имею в 
виду и ту же борьбу с 
пьянством. Несколькими 
постановлениями ярых «пе
рестройщиков» были унич
тожены виноградники, де
монтировано и разграблено 
оборудование, пущены на 
ветер миллиарды рублей.

'Конечно, ломать—не стро
ить. Впрочем, и строить 
можно по-разному. Напри- 
■мер, в Томске нет цирка, 
зато есть Дом нефти, мра
морные этажи которого за
полнены не нефтяниками 
(они — на буровых), а 
счетово'дами. В городе ва
лятся детские больницы и 
школы-интернаты, зато по
строен второй рынок. Во
круг Томска немало хоро
ших мест, а микрорайон 
Солнечный запихали в та
кое болото, какого не виде
ла и стрела Ивана-царе- 
вича. Я сам участвую в 
этом строительстве и пред
вижу, сколько и каких 
«удобств» будет для ново
селов и сколько будет шу
ма, в том числе и на стра
ницах нашей газеты.

Вот об этом говорят в 
«курилках», и я не считаю 
это демагогией, наоборот,
приветствую небезразличие 
и озабоченность людей. Ис
тина рождается в споре. И, 
быть может, эти сумбур-' 
ные маленькие собрания
без .председателей и пре
зидиумов приносят больше 
пользы для общего дела, 
чем красочные парадные
высказьшания.-

А теперь об итогах го
лосования. А. Суходолин 
пишет, что за тт. Голубе
ва, Зоркальцева и Карпова 
не голосовали потому, что

они за «сухой закон». Но 
ведь за них голосовало при
мерно от 25 до 35 процен
тов из 80—90 процентов 
Избирателей, принявших 
участие в голосовании. Ос
тальные же, по мнению 
А. Суходолина, должны 
быть 'Причислены если не 
к алкоголикам* то уж на
верняка к пьяницам. Кста
ти, как тогда объяснить, 
что борьба с пьянством ве
дется от имени народа и 
по просьбе трудящихся?

По-моему, и в этом не
прав А. Суходолин. Под
держиваю Г. Калачева из 
поселка Рассвет, который в 
этом же но.мере газеты на
писал о кандидатах-рабо- 
чих. А еще раньше 
М. С. Горбачев говорил о 
малом количестве выдвину
тых кандидатов-рабочих. 
Почему народ, хозяин стра
ны, должен иметь над 
собО'й две власти — адми
нистративную и законода

тельную — в одном лице? 
Я считаю, что руководить 
производством — ответ
ственная работа. Работа де
путата — еще ответствен
ней. И совместить две эти 
работы невозможно. При
дется бросить что-то одно 
или делать то и другое на
половину, а это не в ногу 
со вре.менем. Не надо бо
яться выдвижения рабочих 
в любой орган власти, и 
чем больше, тем лучше. 
Народ у нас грамотный. 
Пусть он не может красиво 
высказаться порой, но по
нять проблемы страны и 
найти пути их решения спо
собен нередко лучше неко
торых администраторов.

Если письмо будет напе
чатано, гонорар прошу пе
ревести в Детский фонд 
им. В. И. Ленина.

Н. ВАСИЛЬЕВ, 
механизатор управленвя 

«Спецстрой» № 1.
г. Томск.

ОТ РЕДАКЦИИ. Можно предположить, что у Н. Ва
сильева, как и у А. Суходолина, найдутся оппоненты — 
•по содержанию письма в целом, по отдельным сужде
ниям. Об оценке А. Суходолиным итогов первого тура 
выборов высказалось, например, 17 читателей. 16 из 
них — ветеран войны С. В. Никитин из поселка Самусь, 
ветеран труда Ю. Бесходорнова, ветеран труда, член 
КПСС с 1954 года Ю. Г. Малков, рабочий Грибанов,
A. И. Никулин, Л. Н. Быков, А. Титов, В. Парфенова,
B. М. Чечуров, В. В. Ларионов из Томска, крановщик 
В. И. Макаров из Красного Яра, А. Д. Иванова из Бо- 

гашева, А. Пушкарев из Колпашева и другие—вместе с 
Н. Васильевым не разделяют ланения рабочего трамвай
но-троллейбусного управления, Нетоже, считают они, 
зачислять десятки тысяч томичей в безоглядные при
верженцы спиртного, главная причина того, что ни один 
нз кандидатов в депутаты 26 марта на двух округах не 
получил большинства, в другом, глубже. Среди причин 
называется слабая агитационно-массовая работа, но еще 
•чаще — многсщисленные недостатки в социально- 
экономическом развитии области. Радикально ускорить 
томскую перест^йку по всем направлениям — в этом 
видится задача задач.

В о д а  
нашем доме М П

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

— Это Желание всех то
мичей. Но пока приходится 
считаться с реальностью. И 
последние события, выз
ванные аварией на комму- 
•нальных объектах Новокуз
нецка, вызвали новую вол
ну возмущения н поток пи
сем в газету. Вот о чем го
ворится в письме, подписан-- 
ном 130-ю работниками 
НПО «Полюс»: .«Наше тер
пение иссякло. Мы требу
ем, чтобы было проведено 
публичное расследование 
аварии в Новокузнецке, что
бы был дан ответ- на 
вопрос; «Что делают наши 
власти, чтобы избежать та
ких ситуаций?» Мы требуем, 
чтобы был проведен подсчет 
материального ущерба и 
возмещен за счет виновных. 
Требуем средства, отпущен
ные на строительство Кра- 
пивинского водохфаннлшца, 
перевести на счет очистных 
сооружений. Мы требуем 
объявить счет в Томске на 
восотановлеяне чистой во
ды в Томи». Как видите, 
целый комплекс проблем. И 
главный, как я понимаю,— 
позиция Томского гориспол
кома по отношению к Кра- 
пивннскому водохранилищу. 
Между прочим, на предвы
борных собраниях были по
пытки подчеркнуть личные 
заслуги членов 6-й секции в 
прекращении его строитель
ства.

— Выскажу собственную 
точку зрения. -Идея Крапи- 
винскс'го водохранилища в 
ее изначальном виде, когда 
она мыслилась как резерву
ар с условно чистой водой, 
была вполне прогрессивной. 
'Но сейчас, когда это загряз- 
•ненный водосборник, как 
его можно приветствовать? 
Это просто преступление. 
Позиция исполкома одно
значна: он против, СО'В-
местно с комиссией по ох
ране окружающей среды и 
общественностью мы обрати
лись в Кемеровский испол
ком городского Совета с 
просьбой совместно обсуж
дать вопросы с депутатски
ми комиссиями, приняли 
решение о проведении экс
пертизы проекта Крапивин- 
'сцого гидроузла и направи
ли его в Кемеровский обл
исполком, участвовали в 
рассмотрении вопроса со 
•всеми заинтересованными 
■организациями. Для того, 
чтобы установить точнейший 
контроль за составом воды 
в реке, выявлять наруши
телей в Кузбассе и Томске, 
сейчас заключен договор с 
•Институтом химии нефти на 
'раЗ'работку системы лабора
торных исследований, да
ющих объективное и свое
временное представление о 
качестве воды. Это позво
лит исполкому предъяв
лять санкции к конкретно
му виновнику.
■ 'Относительно наказания 
виневных за новокузнецкую 
аварию, могу, наверное, 
сказать, что проведено рас
следование. Виновные нака
заны в административном и 
партийном порядке. А во^ 
о своих бедах хотелось бы 
оказать подробней. Мы час
то виним ■ соседей за их 
беспечность, иногда грани- 
'Чащую с экологическим 
преступлением, при сбросах 
химически вредных отходов 
•в Томь. И при этом как-то 
забываем, что сами далеко 
не безгрешны. Вот только 
что состоялось заседание 
'опециальной комиссии по 
рассмотрению чрезвычай
ной ситуации. Несколько 
лет назад ряд учрежде
ний—СФТИ, Томский мед
институт, НИИ ВБ при 
ТГУ—врезались в ливне
вую канализацию!, сбрасы
вая все свои отходы в реку 
Медичку. Мелочь по срав- 
'нению с варварством кеме
ровских гигантов? Как по- 
посмотреть. Ведь в основе

того и другого—преступле
ние, Поэтому сейчас задача 
такая: отучить собственные 
предприятия от сбросов в 
малые и большие реки.

— Вы ничего не сказали 
о предложении читателей 
открыть счет...

— А давайте лучше эту 
инициативу и средства на
правим на то, чт.обы пере
крыть все утечки в быту. 
Сейчас куда важнее, чтобы 
каждая семья, потративш'ись 
на десятку, починила в 
квартире все краны, обору
дование, чем вкладывала в 
коллективные акции, хотя, 
откровенно говоря, срюдств 
у нас не хватает. Ведь что 
значит подмес 3 —4 про
центов речной воды? Их 
можем сэкономить мы с 
вами.

— Специалисты называли 
огромные цифры потерь в 
быту. Помнится, и решение 
исполкома предусматрива- 
ло меры на этот счет. В 
•частности, манометровому 
•заводу поручалось изгото
вить водяные счетчики. И 
•одни из читателей пишет по 
этому поводу, что, если бы 
изготовление подобных 
•приборов было поручено 
•какому-нибудь предпри% 
тию за рубежом, город ими 
был бы уже обеспечен, а у 
-нас как-то все медлят.
• — Вопрос не так 'прост, 
■как может показаться на 
•первый взгляд. Для выпус- 
■ка счетчиков требуется спе
циальное производство. И 
•совершенно новая техноло
гия, которая отличается от 
•технологии на манометро
вом заводе. Сейчас имеют
ся договоренности со специ
ализированными предприя- 
■ТИЯМ1И 'На поставку водо
счетчиков.

Однако для ликвидации 
•утечек в быту немало сде
лано. Участок сантехничес- 
•ких изд^ий при Советском 
■ПЖРТ, по ремонту запор
ной арматуры — при Ле
нинском позволили обеспе- 
■чить сантехников всем тем, 
что необходимо для ремон
та кранов, бачков. Кое-что 
■появилось и в магазинах. 
•Кроме того, сейчас по про
грамме вьгауска товаров на
родного потребления ГПЗ-5 
начинает производство сме
сителей.
‘ — Однако утечки в бы
ту —лишь капля по сравне
нию с тем, что теряется на 
сетях. Вернее, терялось. 
Подсчеты показывали, что 
в землю уходят треть во
ды—столько же, сколько 
ее берем из реки. Не полу
чится ли так, что наша 
прибавка от |артезнанскнх 
источников будет «съедена» 
утечками? Правда, надо за
метить, что сигналов о 
порывах на сетях в редак
цию стало поступать зна
чительно меньше.

— Именно в «Водокана
ле» проведана серьезная 
работа. Только в прошлом 
году на сетях устранено 514 
пов1реждений), отремонтиро
вано 320 колодцев, про.мыто 
345 километров сетей. Ес
ли три года назад ежеднев
но фиксировалось 35—4 0  
•порывов на сетях, то сегод
ня— 15 — 20. iC участием 
Томского инженерно-строи
тельного института и инсти
тута «Гипроеодналадка» 
проведено . обследование 
•сетей и перераспределение 
•в них давления. Это боль- 
■шая работа, и вы, наверное, 
•заметили, что меньше ста
ло жалоб от жильцов верх
них этажей.

Немало сделано и для ук
репления материальной ба
зы объединения. Сюда на
правлена мощная техника. 
Изменена организационная 
структура предприятия, 
введен скользящий график 
работы. Предпринимаются 
меры для закрепления кол-

•лектива, направленные
прежде всего на улучшение 
'ЖИЛИЩНЫХ условий,
' — Как вообще реализу
ется то положение решения, 
•в котором говорилось о пе- 
'реводе ряда предприятий на 
'автономное водоснабжение? 
'В отдельных письмах чита- 
Т6.ПИ спрашивают; почему 
'не работает скважина на 
ГПЗ-5, не исследована во- 
'да на скважине «Сиб- 
•электромотора», почему на 
'кирзаводе № 2 артезиан
скую воду используют на 
'технологические ну^ды;, ja 
'Жители близлежащего мнк- 
'рорайона вынуждены пить 
смешанную нз водопровода?

— Сейчас из 123 пробу- 
'ренны'Х скважин на пред
приятиях действуют 85. А 
•два года назад в работе бы- 
шо всего 73. Потребление из 
водопровода с0|Кратилось на 
•12 тысяч кубометров. На 
•200 кубов в сутки умень
шил забор воды из водопро- 
•зода «Сйбэлектромотор», 
на 775—объединение «Кон- 
•тур»; Позиция исполкома 
•остается твердой; переводить 
1И дальше предприятия на 
•автономное, оборотное водо- 
■снабжение, добиваться со- 
'кращения потерь воды на 
технологические нужды. 
'Что касается конкретно наз
ванных скважин, то могу 
сказать; проверка такая 
проведена. На главной пло
щадке ГПЗ-5 скважин 
'Нет - -  их бурение запреще
но санэпидстанцией, на 
•территории филиала сква
жина действует. На кирза- 
воде № 2 действительно в 
работе две скважины, пред
назначенные для нужд про- 
изводстаа, но они обеспе
чивают и прилегающий, 
■микрорайон. Скважина на 
'«Спбэлектрсмоторе» кон
тролируется санэпидстанци
ей.

— Но многие горожане, 
не доверяя качеству литье
вой воды в водопроводе, 
желают пользоваться сква
жинами. Однако город 
упорно сопротивляется нх 
строительству, не облагора
живаются родники. Об этом 
•газета писала не раз.

— По заключению сан
эпидстанции. вода в горюд- 
ских скважинах не соот
ветствует полностью требо
ваниям ГОСТа. В некото
рых она просто ухудши
лась—на заводе режущих 
•инструментов. на шпало- 
пропиточном заводе, напри- 
■мер. Бурить новые окважи- 
'ны в центре города, как 
iKoe-iKTo предлагает, не пред
ставляется возможным. И 
вовсе не из-за технических 
трудностей. Просто каждая 
скважина должна иметь са
нитарную зону, а где же ее 
выкроить при плотной за
стройке улиц? Нет, делать 
ставку на отдельные сква
жины’ для питьевих нужд 
Не имеет смысла.

— Еще несколько вопро
сов. Например, такой; «Что 
означает надпись на на
клейках, что красуются на 
бутылках с газировкой; «Из
готовлено на ocHO-ie артези
анской воды»?».

— На завод прохлади
тельных напитков проведе
но две линии — одна не
посредственно из водовода, 
■то есть минуя камеру ' 
смешения, другая — с под
месом, ка'К и на весь город. 
Газиро!Вка готовится из ар- 
•тезианской воды, и только 
•■3 случае аварии, «чистого» 
•водовода, может быть В1клю- 
•чен «смешанный». Hoi за 
эксплуатацией работники 
•завода следят строго.
I — И последнее. «Возят 
•воду для начальства на 
•служебных машинах...». 
•Увы, такое мнение все еще 
•cyipecTByeT.

— Ну что ж, можно П|рое- 
•хать ко мне домой и про- 
•зерить, какую воду пьем я 
•и моя семья...
• Беседу провела

Н. ГУБСКАЯ.

По следам наших выступлений

«ЕСТЬ ЛИ Ш Л Я  С И М ?»
(«КРАСНОЕ ЗНАМЯ», 8  ФЕВРАЛЯ)

Прежде всего хотелось бы 
отметить, что «нашествия» 
«а березовую рощу Кашта- 
•ка никто не устраивал — 
•ведется планомерная работа 
застройки MHKpopaito'Ha, вер
нее, ее завершение, что по
зволит в ближайшем буду
щем приступить к рекон
струкции и благоустройству 
непосредственно рощи.

Что же будет представ
лять собой эта часть микро
района?

Институтом «Томскграж- 
■Дешпроект» был разработан 
•проект застройки микрорай
она, и в  конце прошлого го
да вьшолнены технико-эко
номические расчеты на 
строительство школы ис- 
•кусств.

Школа искусств — это 
комплекс детской музыкаль
ной школы, музыкального 
училища, ко.нцертного зала, 
ряда других помещений. 
•Они разместятся на южной 
оконечности Каиггачной го
ры. С северной стороны

•(перед домом по улице 
:К. Ильмера, 10) про€:ктиру- 
ется последний ■ жилой дом 
микрорайона переменной 
этажности и оригинальной 
архитектуры, который за- 
«с'нчит формирование пло
щадки, так как, согласитесь, 
(Овощехранилище, которое 
стоит перед домом сейчас, 
•сооружение малоэстетичное. 
•То, что при этом будут, бе
зусловно, соблюдены норма
тивные требования по отно
шению к дому номер десять, 
не вызывает никаких сомне
ний — это обязанность лю
бого проектировщика, что 
проверяется и при согласо
вании и утверждении проек
та.
! Застройщиком микрорай
она является отдел капи
тального строительства уп
равления внутренних дел, 
что вызвано двумя факто
рами. Первый — это распо
ложение рядом школы ми
лиции, второй, самый глав
ный, — эта организация 
умеет и любит стро'ить не

только быстро и качествен- 
■но, но и красиво, строго вы- 
•полняя все архитектурные 
•решения. Подтверждением 
этому, на наш взгляд, яв- 
•ляются своеобразные десяти- 
'Этажный жилой дом с дет
ским клубом, детский сад, 
•которые оформили въезд в 
район Каштак, стали его ви
зитной карточкой.

Сама же роща сохраняет
ся, более того — расширяет
ся парковая зона, появля
ются спортивные площадки, 
Пешеходные аллеи и так да
лее, составляя единый ан- 
'самбль со школой искусств.

Понимая, что трудно опи
сать все проектные предло
жения, ИОПОЛ.КОМ готов орга
низовать встречу с жителя
ми микрорайона или общест
венную защиту проекта в 
удобные для жителей время 
и месте.

А. БОНДАРЕВ, 
первый заместитель 
председателя гориспол

кома.
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ЧЕЛОВЕК, потерявший дорогу в лесу, ищет исход
ную точку по солнцу или кронам деревьев. 
Человек, оказавшийся над пропастью во лжи, ищет 

правду. Долго ищет, потому что ложь и правда много
лики.

Река, повинуясь закону первородности, не может, как 
человек, вернуться к своим истокам. А человек все мо
жет... Он мысленно проделает путь обратно, мысль пре
образит его, он будет уже не тот, что прежде. И эта из
менчивость подскажет ему, что он может. Ведь человеку 
тоже нужны берега, нуясен закон его первородности. 
Возможность все мочь так же губительна, как невозмож-, 
ноС'Ть реализовать себя в том, что только он и может.

Переживаемое нами время возвращения к истокам хо
рошо уясе тем, что |Иногие, обеспеченные работой, вдруг 
начали искать себе дело. От привычной рутинной рабо
ты — к работе самосознания (что я могу?), а датем к де
лу, отвечающему твоим чаяниям н возможностям.

Так и мое намерение написать о томском льне вдруг 
вышло из берегов, захватило половодьем льна сибирско
го и русского. И вот жду, когда обрежутся берега и на
ступит межень. Таков уж каприз пишущего; дать ра
зыграться крайностям и закончить дело миром. Как это 
н бывмт в ясизни. Поэтому «мой» лен—немножко том
ский, чуть-чуть сибирский, а больше русский.

«Немножко» соответствует местному масштабу. Посе
вы этой культуры, называемой специалистами «техни

ческой», в ртличие от продовольственных и кормрвых, 
сокращаются, как шагреневая кожа. В 30-х годах лен- 
долгунец занимал около 28 тысяч гектаров, в 70-х — 
шесть тысяч с небольшим, в 80-х «упал» уже до четы
рех тысяч, а ныне, в 89-м, едва набирается тысяча. К 
этому можно добавить, что вся посевная площадь в 
Томской области за обозреваемый период времени уве
личилась в два с половиной раза.

От шагреневой кожи сохранился жалкий клочок. 
/Тревожит ли это хоть как-то местных аграрных полити
ков? Ничуть. И не потому, что они нечувствительны и 
несуВнерны. Они прагматики, действуют в рамках спе
циализации. Сельское хозяйство области имеет мясо-мо
лочное, точнее, молочно-мясное направление, и состав 
сельскохозяйственных культур ориентирован на потреб
ности буренки. Следовательно, н на потребности нашего 
Дселудка. Чем же плохо...

Слышу знакомый раздраженный голос: «Лен захоте
ли? Что ж, будем сеять лен. А вы кормите город моло
ком и мясом, осенью копайте картошку...». За этим со
ло выступает дружный хор в составе руководителей кол
хозов н совхозов: «У нас хозяйственная самостоятель
ность, сами знаем, что сеять, не командуйте...».

Видите, уже и цитЗта... Недолго осталось ждать обви
нений в фарисействе. Продовольственную про($лему ре
шаем, если хотите, проблему желудка... А лен? Проб
лема нашей души, нашей культуры? Может (^ть, но 
не сейчас.

Теперь, я думаю, понятно, почему приходится обра
щаться к авторитету русского льна.

выпавший
из

Mr ~

■ '

о  русском льне, кооперации и нашем отношении к ним

Удастся лен, так шелк; 
не удастся, так щелк!

у  этого очерка популяри
заторская задача.

Все меньше селян, не го
воря уже о горожанах, кто 
видел своими глазами лен, 
теребил и вязал в сн01пы. А 
что‘ такое росение или во
дяная мочка? Как мять, 
трепать и чесать лен? Всю 
Ьту нелегкую работу хоро
шо знали крестьяне, и 
особенно женщины, довоен
ных лет. Перед войной воз
никли льнозаводы, взявшие 
на себя почти все операции, 
кроме обмолота семян, по 
переработке льна. Дальней
шие его превращения, свя
занные с изготовлением по
лотна, и вовсе неведомы си
бирякам нынешнего поколе
ния. Расхожее представле
ние о льне — доходная, но 
трудоемкая культура.

Наши деды и прадеды, 
жившие в «патриархальную» 
пору, когда почти все не
обходимое производилось на 
месте, знали всю техноло
гию льняного промысла — 
вплоть до ткачества. Вот ка
кое описание нашел я в 
Толковом словаре В. И. Да
ля, этом музее русской 
культуры на дому;

«Лен сланец, первый 
разбор волокна; моченец, 
второй... Грубые вычески 
льна: нзгребь; вычески вто
рые, щеткою, пачеси; оста
ется чистый лен, куделя».

Из кудели-то выделыва
ют нитки и ткут полотно. 
Личный опыт мне напоми
нает, что раньше нарымские 
рыбаки сами шили себе 
обувь, и превыше всего це
нилась ее прочность (вода, 
снег, лед — рабочее место 
.рыбака). А прочность ей 
придавал шов дратвой, 
скрученной из льняных ни
ток или кудели и просмо
ленной варом. Деревенский 
сапожник, само собой, был 
и кожевником, кожемякой, 
выделывал свой товар из 
шкуры забитой на мясо жи
вотины. Тогда не стоял, как 
в наше время, чуть не все
ленский ропот то поводу 
того, что вот-де шкуры ни
где не принимают, добро 
гибнет...

Вернемся к словарю Да
ля. Большая статья, посвя
щенная льну, читается как 
поэма. Но поэма, сочинен
ная народом. Не переста
ешь удивляться меткости, 
гибкости и краткости ее 
языка, жемчужинам крыла
тых слов и выражений. Од
но из них я вынес в подза
головок — как верно схва
чено значение льняного 
промысла в жизни русского 
крестьянина!

«Мни лен доле, волокна 
будет боле».

«На бабину рожь, на де
дову пшеницу, на девкин 
лен поливай ведром» (так

говорили о первом дожде).
«У нас с тобой и лен не 

делен» (то есть все вместе).
Загадки:
«Били меня, колотили, во 

все чины производили, на 
престол с царем посадили».

«Мал малочек в сыру 
землю зашел, синю шапку 
нашел».

Можно говорить о с.чова- 
ре льноводства, так он бо
гат и так живо свидетель
ствует об универсальности 
русского языка, способного 
передать самое сложное по
нятие, когда оно возникает 
■в творческом опыте самого 
народа

Интересующимся этой 
проблемой могу рекомендо
вать книгу Виктора Степа
ненко «Сказ о голубом 
цветке», выпущенную изда
тельством «Советская Рос
сия» в, 1983 году. В ней 
собран богатый фактичес
кий материал ’ по истории 
русского льноводства как 
неотъемлемой части- оте
чественной истории и куль
туры. А вообще на этот 
счет существует обширней
шая библиография.

Разве не интересно уз
нать, что лен в культуре 
известен человечеству пять 
тысячелетий. Изделиями из 
его волокна пользовались 
древние египтяне, греки и 
римляне. Древнериимский 
писатель Апулей назвал лен 
«чистейшим из растений», 
одним из «самых лучших 
плодов земли». У Гомера 
встречаем « ..цвет нежней
ший из лена».

Великий реформатор
Петр I издал указ «О раз
множении во всех губерни
ях льняного и пенькового 
промысла» — «для всена
родной пользы» й торговли 
с Западной Европой.

Большое место «торго
вое» и «промышленное» 
растение занимает в рабо
те В. И. Ленина «Развитие 
капитализма в России». 
«Жемчужиной страны» наз
вал он лен, когда народно
му хозяйству предстояло 
вырваться из тисков раз
рухи.

Не могу не привести 
здесь восторженные строки 
иностранца: «...русским уда
ются фабрики и ремесла. 
Они делают тонкие полотна 
в Архангельске. Ярослав
ское столовое белье может 
сравниться с самым лучшим 
в Европе. Русские более 
чем многие другие нации 
приближаются к совер
шенству форсиы... Русские 
настолько даровиты, что они 
сравняются или превзойдут 
в смысле индустрии другие 
народы, если они когда- 
либо получат свободу».

Так писал француз Ле
век в «Истории России»,

вышедшей в Париже два 
века тому назад. Двести 
лет(!) русское крестьянство 
«получает» свободу, и 
только в наши дни, после 
завалов и извращений 
сплошной коллективизации, 
оно выходит на свет исти
ны.

В чем истоки многовеко
вого терпения даровитого 
русского? Думается, в уни
версальности его положе
ния на треть раба, на треть 
рабочего и на треть госпо
дина, Таков был крестья
нин Российского Нечерно
земья. Скудная земля, не 
могла прокормить его мно
гочисленную семью. Спасе
ние было в ремеслах и 
•промыслах, в сельскохозяй
ственных культурах торго
вого и промышленного наз
начения.

В XIX веке вологодский 
крестьянин говорил:
«Льном только и живем: 
льном подати платим, 
■праздники справляем».
«Если лен хорошо уродил
ся — крестьянин чувствует 
силу, плохо — упал ду
хом».

М|ного|укладный. много
отраслевой характер сель
ского хозяйства, развивше
гося до собственных про
мышленных отраслей, ле
жит в основе цивилизации. 
Это основной, главный сек
тор народного хозяйства, а 
не какой-то второстепен
ный и второсортный, при
надлежности к которому 
порой стыдятся современ
ные селяне. Деревня пере
жила рабовладение и феода
лизм, переживет капита
лизм и социализм. В нашей 
стране, не имеющей себе 
равных по территории, роль 
«земле : льческого цеха» 
будет все возрастать. Земля 
останется главным нашим 
богатством еще и потому, 
что природные ресурсы мы 
долгое время разбазаривали 
направо и налево, не думая 
о судьбе будущих поколе
ний.

Зем ля, многоцветна, и 
лен — один из тысяч ее 
пышного убранства, дающе
го пищу нашим душе и те
лу. И когда мы сознатель
но сокращаем это много
цветье в пользу какой-то 
«монокультуры», не есть ли 
это насилие над природой, а 
в конечном счете над са
мими собой? В борьбе за 
«чистое», строго специали
зированное сельское хо
зяйство томичи особенно 
преуспели. Село так окоро
чено, что превратилось в 
послушного поставщика оп
ределенного вида сырья. 
Есть села только птицево
дов, только свинарей и сви- 
■нарок, только дояров и доя
рок. Вся переработка пере

местилась в города и рай

центры. Сельские жители 
уже не пекут себе хлеб, 
всем районом ждут, когда 
напечет районная пекарня. 
А нет своего хлеба на сто
ле — нет его и в поле. 
Рожь и пшеница уже не 
почитаются как хлебные 
культуры — фураж, под
сыпка, корм для скота... 
На сельских улицах не уви
дишь ни кур, ни гусей, все 
более обременительно со
держание коров и овец — 
так расслабил ленивый рас
чет на то, что государство 
накормит и оденет.

Куда податься даровито
му русскому мужи- 
1̂ ,  если из преж
него м1ножества ремесел и 
профессий ему предлагают 
одну современную — быть 
механизатором? |Может ли 
долго существовать дерев
ня, сделавшись придатком 
к животноводческой фер
ме? Не приведет ли болезнь 
вырождения к тому, что с 
утратой очеловеченного 
адтогрцветного;. многоликого 
сельскбгр мира будет утра
чена и даровитость челове
ка? Как Ответить на эти во
просы?

В упомянутой вьппе книге 
«Сказ о голубом цветке» 
приведены уникальные
данные анкетирования среди 
крестьян-льноводов в 1910 
году. Как будто в наши 
дни проведен опрос! Отве
чая на вопросы анкеты, 
крестьяне рассказывают о 
практике льноводства в 25 
губерниях Европейской 
России — какое разнообра
зие опыта, наблюдений, 
языка, свободного от на
ших канцеляризмов и про
чих «измов»! И это в усло
виях несвободы, отсутствия 
какой-либо техники. Прие
мы выращивания и особен
но обработки льна русские 
мужики и бабы развили до вы
сочайшего профессионализ
ма. Значит, по душе им был 
лен, над которы.м они гну- 
лись-горбились, сто потов 
проливали и который слави
ли в своих песнях. «Север
ный шелк» в свою очередь 
прославлял русских. кресть
ян и Россию на европей
ском рынке, в европейской 
промышленности, на 80 
процентов обеспечивая ее 
потребности в льняном во
локне.

Первая гоуппа вопро
сов—о выборе сельско
хозяйственных угодий, 
удобрений, обработке зем
ли, посеве льна и уходе за 
Посевами. Тут много агро
техники, и все же, я думаю, 
представляет интерес для 
Читателя, поскольку у нас 
нет музея льна, а на полях 
он становится музейной ред
костью. Итак, ответы. ^

«На лугах... лан родится чи
стый, высокий, нрупноволокон- 
ный»; «на клевсрищах... лен 
получается жирнее, мягче, вы- 
ходнее, чем на других зем
лях»,,. «Льняное волокно, по
лучающееся на подсеках (Во
логодская губерния), отли
чается высокими качествами, 
каких не имеет волокно поле
вого льна»; «на крепкой зем
ле, на палах —  выходит плот
ное волокно, а на пахоте —  
слабое-: «льну полезна гарь»; 
«волокно подсечного льна от
личается нежностью»...

Льняной промысел как ком
плекс довольно сложных при
емов обработки начинается, 
пожалуй, е уборни.

«Уборка льна при возделы
вании его на волокно начи
нается тогда, когда он еще на 

' совсем созрел, когда нижняя 
часть стебля только начина
ет желтеть и очищаться от 
листиков,..».

«При обработке льна росе- 
нием —  головки не отделя
ются, но перед околачиванием 
снопов лен приходится обяза
тельно просушивать в поле, 
складывая в бабки (чтобы се
мена созрели)». «Лен просу- 
шиаается на особых вешал
ках или на заборах»; «досуши
вается ,в ригах, овинах, банях 
или в избах на печи». «При  
обработке льна водяной моч
кой семенные головки отде
ляются сразу же после тереб
ления льиа»... «Для отделе
ния головок употребляется 
драчка» («гребень», «лапа», 
«чохра»), состоящая из дере
вянной пластинки с прикреп
ленными к ней острыми но
жами или обломками кос». 
«Принято околачивать лен в 
два приема: первый раз толь
ко вершину снопа для получе
ния лучшего —  «отколотого» 
семени, остающегося в хозяй
стве для посева. А второй раз 
—  оставшуюся часть снопа 
для получения худшего семе
ни, идущего на масло».

Процесс получения во
локна еще сложнее. И здесь 
мне хочется воспроизвести 
вопросы. Во-первых, пото
му,, что в них содержатся и 
ответы, а во-вторых — ка- 
■кое великолепие первород
ного, ясного и сочного язы
ка!

«Как обрабатывается^ лян —■ 
росением или водяной моч
кой? При росенни какие уча
стки (на жниве, на лугах 
и т. п.) отводятся под стли- 
ще7 Стелется ли обычно лен 
в том же году, когда убран, 
или стлание откладывается до 
весны или осени следующего 
года? На какие месяц и число 
приходится обычно стлание, 
уборка льна до стлища? 
Сколько времени средним чи
слом лежит разостланным . на 
стлище лен? Применяется ли 
его переворачивание?.. При 
водяной мочке —  замачивает
ся ли лен в речной воде или 
озерной, или в особых копан
цах (ямах)? В каком грунте 
предпочитают устраивать ко
панцы? Как производится за
грузка льна? Сколько време
ни в среднем находится лен 
в воде при водяной мочке? 
Где расстилают лен, вынутый 
из воды?..»

Надеюсь, вы оцепили му
зыку, благозвучие слов, 
тогда и не называвшихся 
льноводческими .терминами, 
а сегодня передающих сия
ние цветущего голубого 
льна, заодно разобрались в 
тонкостях получения волок
на. Но волокна еще нет, 
после мочки лен расстила
ется. дозревает, вылежива
ется и отбеливается. А по
том уже будут его, мять, 
трепать и чесать...

Специально выписал еще 
один абзац, чтобы подоль
ше подивиться изумитель
ной ги(5кости забытого сло
варя и посожалеть о том, 
что нет у нас музея русско
го льна.

«Когда женщина принима
ется мять, она набирает в руку 
полную горсть льна, которую 
затем, измявши, связывает; 
это называется повесьмо; по
том начинает это повесьмо 
трепать, и что собьет трепа
лом с повесьма, то называется 
отрепьями. Потом то же пове- 
сьмо чешут железной щетью, 
и что выдерет из повесьма 
щеть, то называется изгреби. 
После этого то же самое по
весьмо вторично чешут, но 
только щетью из свиной ще
тины —  тогда отделяются па
чеси». «Отрепье, изгреби и 
пачеси уходят на простую до
машнюю одежду, а оставший
ся пен, то ость волокно, идет 
на рубахи и сарафаны, кото
рые носят в зимнюю пору; 
особенно нашим мужичкам 
(под Костромой), работающим 
в лесу, без такой рубахи тру
дно».

Льняной промысел раз
вился до европейских мас
штабов исключительно на 
ручном т,руде. Его пол
ностью не вытеснила и со
временная механизация. Но 
стоит ли этого пугаться? 
Далеко не все, что дает 
природа для производства 
необходимой нам продук
ции, можно поставить на по
ток, Вы любите вкусный 
хлеб? Ищите маленькую пе
карню с дедовской техноло
гией, переплатите, но не 
пожалеете. Хлебоио.мбинат 
работает на .массового, 
усредненного потребителя и 
■дорого за свою массовую 
продукцию не берет.

Вы любите ХО1РОШО оде
ваться? К вашим услугам 
ателье, и там вы переплачи
ваете, не задумьгааясь, пе
реплачиваете за выбор. За 
этими и множеством дру
гих подобных фактов кро
ется новое, небывалое. Мо
нополизм в экономике от
тесняется со сцены демо
кратией разнообразия в 
формах хозяйствования, 
средствах производства, 
предметах и продуктах тру
да. Демократия выб<^ в 
производстве и потреблении 
сделала первый шаг. А ко 
■второму, как показывает 
кооперативная практика, мы 
и не готовы. Все препят
ствия, те же бастионы бю
рократии видим вокруг се
бя. Хотя и в нас самих 
скрыты эти «бастионы» ,— 
в виде уравнительности и 
одинаковости, нормирован
ного трудолюбия и общест- 
ве^нной апатии, в виде мо
нистически - догматическо
го мьппления.

Ю. ГРИШАЕВ.
(Окончание следует).

Р азр аб отки  студ ен то в л'ьг-:

В Томском инженерно-строительном ин
ституте прошла Всероссийская студенче
ская научная конференция «Строительство 
и обеспечение строительства». В конфе
ренций участвовали студенты вузов 39 го
родов Российской Федерации. Было пред
ставлено 247 докладов. Многие из них в 
научном отношении оценены весьма высо
ко. Волыпийсвво студенческих исследова
ний имеет прикладное значение.
^ Высоким уровнем студенческих работ 
выделяется кафедра технологии строитель
ного производства ТИСИ. Здесь особо от
мечен доклад грунты студентов — М. Юл

дашева, С. Логинова, Е. Барановского, 
;В. Мелакумова,—проводивших исследова
ние температурных полей в бетонных кон
струкциях вытяжной трубы Уренгойской 
ГРЭС.

Лучшие доклады награждены диплома
ми.

На новой студенческой научно-техниче
ской конференции, которая проходила в 
г. Владивостоке 17—22 апреля, студенче
ская наука ТИСИ была представлена пя
тью докладами.

Л. СЕЛИВАНОВ.

|1Й?Ш

а ДУМАКГТАКм7
ДИСКУССИЯ НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»'

в и ц Е о :  п о и н и т ь
ОБ ИНТЕРЕСАХ ЗРИТЕЛЕЙ

Тема видео стала постоянной обществен
ной «зубной болью». Чем можно успоко
ить ее?

Во-первых, считаю необходимьш сразу 
же поднять «планку» разговора с уровня 
единичных вькказываний по отдельным 
видеофильмам (поскольку в каждом зару
бежном фильме кто-то кого-то обязательно 
целует или ударяет, то тема «раздражен
ного зрителя» имеет неисчерпаемый ис
точник) до уровня признания людьми их 
неотъемлемого права на получение инфор
мации, права познания, удовлетворения 
интереса ко всему новому и. необычному, 
что вошло в нашу жизнь с приходом эры 
видео.

Итак, если рассматривать видео как 
еще одно средство развития гласности в 
нашей стране (причем это канал оператив
ного реагирования на все новое и «самое- 
самое», что выпускает западный киноры
нок, — а только в США в год выпускает
ся свыше 350 картин), может возникнуть 
правильное отношение общественности ко 
всяким попыткам отдельных государст
венных ведомств (Всесоюзного объедине
ния «Видеофильм», к примеру) монополи
зировать эту сферу с целью заполучить 
львиную долю дохода от уставшего от «се
рятины» и изголодавшегося зрителя.

Второе условие обезболивания нераз
рывно связано с первым и вытекает из не
го. Если мы признаем за людьми право на 
получение информации, то нужно предо- 
стгшить им и право выбора этой информа
ции. Другими словами, уважение к про
блемам советского зрителя должно про
возглашаться не только на славах, но и 
подкрепляться реальными делами. Право 
выбора подразумевает, что люди должны 
иметь возможность получать вспомога
тельную информацию (реклама, рецензии, 
аннотации, мегодичеокие рекомендации, 
■комментарии перед просмотром фильма), 

позволяющую ориентироваться *в основном 
потоке видеопродукции.

В этом направлении строит свою работу 
информационно-методический центр моло
дежного хозрасчетного объединения (ИМЦ 
МХО) «Томич» при обкоме ВЛКСМ. В 
частности, центром подготовлены методиче
ские разработки по таким сложным для 
зрительского восприятия фильмам, как 
«Рэмбо II», «Рокки IV», «9 с 1/2 недель», 
и другим, а с помощью ученых-историков 
Томского государственного университета 
за>писан на видеопленку комментарий к 
фильму «Красный монарх». Создаваемая 
в центре картотека зарубежных фильмов, 
находящихся в частных коллекциях, а 
также картотека газетных и журнальных 
статей по проблемам видео позволит ква
лифицированно решать задачу информа-- 

■циояного обеспечения зрительского опроса.
Третье условие излечения — проведе

ние активной видеополитики, что возмож
но достичь при наличии конкурирующих 
между собой «поставщиков». И.меется в 
виду, что демонстрация видеофильмов мо
жет осуществляться не только государст
венными видеотачками, но и просветучре-

йкдениями (домами культуры), профсоюз
ными и комсомольскими центрами. Это 
положение нашло закрепление в рекомен
дательном письме Министерства культуры 
СССР, се|Кретариата ВЦСЕС и секретариа
та ЦК ВЛКСМ от 13 февраля 1989 года 
«О порядке регистрации видеосалонов.., 
осуществляющих коммерческий показ ви
деофильмов».

Трудно поверить, что в условиях моно
польного права на производство, владение 
и распространение видеоинформации зри
тельский спрос (наши с вами потребности 
в получении разнообразной духовной пи
щи) станет волновать государственных чи
новников, чье материальное положение ни
как не связано с конечными результатами 
работы. Человеку для его полноценного 
развития!, созидания и отдыха нужна самая 
широкая програм1ма кинопроизведений — 
веселых и грустных, сложных и простых, 
для широкого круга и для эстетов. Совет
скому зрителю совершенно безразлично, в 
чей карман опускать деньги за просмотр 
фильма, отвечающего его вкусу и настрое
нию. Если во главу угла всякой (в данном 
случае — видео) деятельности будет по
ставлена способность удовлетворять зри
тельский спрос, то преуспеют в этой дея
тельности как раз те участники соревнова
ния, кто. сумеет этот спрос оперативнее и 
разнообразнее удовлетворить.
■ Но, помимо ясного теоретического пред
ставления, в решении проблемы видео не 
менее важную роль призваны сыграть те 
новые демократические механизмы, кото
рые отлаживаются в ходе развернувшейся 
в стране перестройки. Отстаивание видео 
от ведомственных притязаний на монопо
лию в этой сфере, подкрепление принципа 
гласности доверием к человеку, к его пра
ву выбора, к самостоятельности его суж
дений — все это, безусловно, мощные ар
гументы в поддержку молодежью и дру
гими. социально активньши слоями город
ского населения демократической платфор
мы кандидата в народные депутаты.

В рамках отдельной газетной статьи 
трудно достичь полноты в освещении та
кой непростой темы. Главная трудность в 
ее разрешении на данный момент — неот
регулированный механизм номмерческого 
проката зарубежных видеофильмов, посту
пающих из частных коллекций. Но разго
вор об этом — тема отдельной статьи. Ду
мается, что высказывания всех заинтере
сованных сторон позволят создать эффек
тивный механизм такого регулирования. 
Нужно только постоянно помнить об ин
тересах зрителей и не подменять работу 
методистов, рецензентов, рекламы, веду
щих -дискуссионных видеоклубов работой 
«компетентных» органов. Выполнению 
этой непростой задачи пусть послужит 
дискуссия, развернувшаяся на страницах 
сбластной газеты.

С. СКРЯБИН,
заведующий методическим сектором
ИМЦ МХО «Томич» при обкоме

ВЛКСМ.
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Совсем недавно распахну
ла двери новая средняя шко
ла в поселке Назино Алек
сандровского района.

Красивое двухэтажное зд^  
вне с хорошей внутренней 
отделкой помещений, широ
кие коридоры, просторный 
спортзал, светлые классные 
комнаты, буфет-столовая... 
/Занятия ведутся в одну сме- 
РУ-

Пока в 10-м классе учеба 
не началась, только в ны
нешнем сентябре сюда при
дут 11 сегодняшних девя
тиклассников. И тогда уже 
назннцы с полным правом 
будут называть свою школу 
средней.

Фото Н. Лесникова.

Наш дом —  
СССР

Забываем
язык...

в  предвоенные годы 
15— 18 процентов насе
ления Томска составляли 
татары. В городе была 
семилетняя и средняя 
.школы с обучением на 
татарском языке и татар
ское педучилище.

В Томской совпарт
школе было татарское 
отделение, работали два 
«л;^а, ежедневно шли 
татарские спектакли, кон
церты художественной 
са|модеятельности. Суще
ствовали две татарские 
библиотеки, ясли, сады.

Татарские школы бы
ли также в Колпашевском, 
.Чаинском, Кривошеин- 
ском, Зырянском и Том
ском районах. В настоя
щее время все они 
закрыты или распались.

Татарское педагогиче
ское училище, основан
ное в 1927 году, готови
ло учителей для началь
ных и семилетних ш̂ кол. 
В нем были школьное и 
дошкольное отделения. 
Всего студентов 300— 
350 человек, но еще в 
2 —3 раза больше было 
заочников, т. к. учителя
ми начальных классов 
работали с семиклассным 
образованием.

Сейчас в городе ниче
го этого не осталось: ни 
школы, ни клуба, ни дет
сада, ни мечети.

В чем дело? Кто во 
всем виноват? Кому все 
это помешало? Виновни
ков конкретно не найти. 
Но у татар дети говорят 
по-русски, не знают род
ного языка. Так сложи
лось и у меня. Правиль
но ли это? Многое мож
но решить на месте; 
ведь уже решено - сде
лать несколько классов 
с преподаванием ряда 
предметов на татарском 
языке. Может быть, и 
об открытии училища 
вопрос ставить перед 
правительственными ор
ганами Российской Феде
рации? В период подго
товки к предстоящему 
.Пленуму ЦК КПСС о 
межнациональных отно
шениях это было бы 
уместно. В городе необ
ходимо возродить куль
туру татарского языка.

Г. ЧЕРНОВ, 
ветеран войны, 

член КПСС.
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О б ы ч н о  работа на 
гастролях идет с осо
бым подъемом. Ведь 

гастроли — своеобразный 
экзамен на мобильность, на 
готовность. И одновременно 
— отчет. Конечно же, каж
дый новый сезон не похож 
на предыдущий: премьеры,
новые имена исполнителей, 
вводы... Понятно, что на га- 
стро.лях хочется показать 
лучшее, что есть в нашем 
творчестве, — интересные 
спектакли, яркие актерские 
работы.

Выступать в Томске нам 
предстоит в третий раз (по
следние гастроли были в 
1974 году). Всем нам хоро
шо известно, что Томск — 
город интересной историче
ской судьбы, богатых куль
турных традиций, театраль
ный. Й завоевать симпатии 
томичей будет, наверное, не
просто. Каждый спектакль, 
творческая встреча со зрите
лями станут показателем 
зрелости коллектива, его 
творческой формы.

Первый наш оперный 
спектакль — «Иван Суса
нин» М. И. Глинки. Это мо
нументальное эпическое по
лотно — своего рода вивит- 
ная карточка театра, нося
щего имя Глинтш. В сйек- 
такле занята вся труппа: ве
дущие солисты оперы, хор, 
балет. Украшением его яв
ляется ансамбль исполните
лей главных партий — на
родный артист РСФСР 
А. Алексин (Иван Сусанин), 
заслуженная артистка
РСФСР Г. Зайцева (Анто- 
нида), В. Абакумов (Соби- 
нин) и молодая певица 
О. Вакарева (Ваня).

Из сшер П. И, Чайковско
го в Томск мы привезли 
«Иоланту». Светлый, све
жий и очень интересный 
спектакль. Здесь много ре
жиссерских находок (режис- 
сершостановщик Г. Миллер), 
много хороших исполните
лей. К примеру, все четыре 
Иоланты (Н..Воробьева, С. 
Вульф, О. Маслова, заслу
женная артистка РСФСР 
Н. Нефедова) очень разные, 
и каждая по-своему интерес
на. В Челябинске «Иолан
та» пользуется любовью 
зрителей.

В гастрольном репертуаре 
широко представлена запад
ноевропейская классика. 
«Аида» — шедевр вердиев- 
окого гения. Мы бережно 
сохраняем его в репертуаре 
театра (постановка 1981 го
да). Во многом успех этого 
спектакля зависит от певче

ского и актерского состава 
исполнителей. В главных 
партиях выступает И. Во
робьева (партия Аиды ей 
очень близка по образу и по 
голосу) и Г. Гудкова. Для 
Гудковой Амнерис — новое 
аплуа. До сих лор она пела 
ведущие партии драматиче
ского сопрано. А теперь ре
шила попробовать себя в од
ной из вершин меццо-сопра-

ТЕАТР
оперы, жемчужины мировой 
музыкальной классики:
«(Свадьба Фигаро» В.^А. Мо
царта, «Любовный напи
ток» Г. Доницетти. Это яр
кие, интересные работы ре
жиссера театра Г. Миллера, 
тонко чувствующего жанр, 
разность стилей. своеобра
зие драматургии каждого из 
сочинений.

Почти любой театр не мо-

ривать, элегантно двигаться, 
свободно и изящно танце
вать и при этом еще очень 
хорошо петь. Однако мно
гие из наших артистов ус
пешно справляются и с этой 
задачей.

Для мальиней и школьни
ков мы привезли музыкаль
ные сказки «Терем-тере
мок», «Красная Шапочка». 
«Ай да Балда».

М Ы  ПРИ ВЕЗЛИ
Л УЧ Ш Е Е

С 4 по 31 мая на сцене Томского театра драмы состоятся 
гастроли Челябинского театра оперы и балета им. М. И. 
Глинки.

нового репертуара. Мне 
думается, томским зрителям 
будут интересны и другие 

исполнители.
«Богема» Пуччини. Срав

нительно новый спектакль— 
премьера 1987 года, — вы
звавший большой отклик в 
челябинской и общесоюзной 
прессе. Многие актеры очень 
интересно и даже необычно 
проявили себя в этом спе
ктакле. Можно (жазать, что 
это молодежный спектакль. 
Главные партии в нем ус
пешно исполняют молодые 
певцы — лауреат Всерос
сийского и Международного 
конкурсов А. Гергалов, 
Н. Глазков, Н. Воробьева, 
Ю. Трицецкий, А. Зверев, 
О. Маслова. А рядам с мо
лодыми работают опытные 
мастера — заслуженный ар
тист РСФСР В. Гриченко, 
Л. Щендирова, С. Вульф.

Еще мне хотелось бы на
звать имя Валентина Про- 
лата, исполнителя партии 
Рудольфа. Молодой певец, 
в прошлом году окончивший 
Ленинградскую консервато
рию, очень удачно дебюти
ровал в этом спектакле, и, 
как обычно, с приходом но
вого интересного исполните
ля спектакль словно полу
чил новое дыхание. Кстати, 
«Богема» стала удачным 
дебютом и молодого главно
го режиссера театра Алек
сея Степанюка.

Издавна в Челябинском 
театре сложилась хорошая 
традиция — ставить коми
ческую оперу. В Томск мы 
привезли две комические

жет обойтись без гениально
го, одного из самых по
пулярных произведений 
Джузеппе Верди — «Риго
летто». 25 лет в репертуаре 
нашего театра был этот 
спектакль, и вот после во
сьмилетнего перерыва вновь 
вернулся на челябинскую 
сцену в новой постановке.

Премьера «Риголетто» 
состоялась накануне поезд
ки в Томск. Поставили 
спектакль В. Мюнетер (ди
рижер), Г. Миллер (режис
сер), заслуженный деятель 
искусств РСФСР Т. Дидиш- 
вили (сценография). Костю
мы вьшолнены по эскшам 
ленинградской художницы, 
заслуженного деятеля ис
кусств ДагАССР Н. Абдул
лаевой. Среди исполнителей 
главных партий — заслу
женная артистка РСФСР 
Г. Зайцева, Л. Щекдерова 
(Джильда), А. Беркович, 
А. Малов <(Р|иголетто), 
Н. Глазков (Герцог), народ
ный артист ГСФСР А. 
Алексин (Монтероне). В 
этом спектакле ^выступают 
также и молодые солисты 
оперной труппы — В. Про- 
лат (Герцог) и М. Макаро
ва (Джильда).

Мы никогда не забываСиМ 
о любителях оперетты. Для 
них мы покажем знамени
тые «Марицу» И. Кальмана 
и «Веселую вдову» Ф. Ле
гара.

Как ни странно, жанр 
оперетты для оперных пев
цов считается сложнььм. На
до уметь одновременно чет- 
.ко и выразительно разгова-

В балетном репертуаре 
гастролей — классическая 
и современная хореография. 
Нет необходимости пред
ставлять бессмертные «Ле
бединое озеро» и «Щелкун
чик» П. И. Чайковского, 
«Жизель» А. Адана. Эти 
произведения хорошо знако
мы и повсюду любимы. По 
ним, в первую очередь, то
мичи смогут судить о твор
ческой форме ' челябинской 
балетной труппы и ее воз
можностях.

Более подробно расскажу 
о балетах советских ком
позиторов.

«Тысяча и одна ночь» 
азербайджанского компози
тора Ф. Амирова — сказоч
ное представление, острое, 
пикантное, брызжущее не
уемной энергией. На балет
ной сцене оживают знако
мые сказочные герои — 
грозный Шахрияр, таинст
венные птицы Рухх, краса
вица Будур, обольститель
ная и коварная Марджане... 
Балет поставлен в 1985 го
ду заслуженным деятелем 
искусств ТАССР В. Шумей- 
киным. Декорации и костю
мы вьшолнены по эскизам 
народного художника СССР 
А. Арефьева.

Челябинский театр пер
вым в стране взялся за по
становку сатирического ба
лета Г. Гладкова «Двенад
цать стульев» по одноимен
ному роману И. Ильфа и 
Е. Петрова (хореография на
родного артиста РСФСР 
А. Петрова, балетмейстера 
Большого театра).

Удачей нашей балетной 
труппы стала «Анюта»

В. Гаврилина (по рассказу 
А. П. Чехова «Анна на 
шее») в хореографии народ
ного артиста СССР В. Ва
сильева.

Эти два спектакля опре- 
' делили новое направление в 
поисках театром собственно
го стиля, оригинального ре
пертуара. Постановщики 
обоих спектаклей возвраща
ют нас к забытым, уходя
щим в прошлое традициям 
драмбалета (или хореодра- 
мы) 30-х годов, предлагая 
каждому исполнителю мак
симально раскрыть свой ак
терский талант. В резуль
тате мы увидели много яр
ких актерских работ, очень 
тепло принятых публикой и 
критикой.

Балет — искусство моло
дости. Поэтому все артисты 
балетной труппы, даже са
мые опытные, молоды. По
стоянным успехом пользу
ются народные артисты 
РСФСР А. Мунтагиров, 
Е. Попов, заслуженные ар
тисты республики В. Жда
нов, Г. Клеиовкина, Л. Ма
ксимова, солисты А. Клеко- 
вкин, И. Милехина, О. Пан- 
чехина, Л. Постижева. Не
давние выпускники хорео
графических училищ по 
праву заняли ведущее поло
жение.

В балетной труппе рабо
тают опытные педагоги-репе
титоры: Н. Березина, народ
ная артистка РСФСР Г. Бо
рейко, И, Марцинковский, 
И. Сараметова.

В последнее время с 
приходом нового главного 
хормейстера Зинаиды Ра- 
зенковой произошли боль
шие сдвиги в работе хора. 
Появилась большая сцениче
ская свобода, хорошее вла
дение звучанием на сцепе. 
Во многом артисты хора 
стали добиваться реализа
ции художественных наме
рений постановщиков.

Много хороших музыкан
тов в оркестре. Сегодня с 
коллективом работают ди
рижеры В. Мюнстер, С. Ра- 
зенков.

Понятно, что в одной ста
тье невозможно назвать всех 
наших лучших исполните
лей. Их много. Мне хочется 
верить, что их имена узна
ют томичи и искусство че
лябинских артистов найдет 
своих почитателей. А мы 
найдфи в Томске добрых и 
верных друзей и неравно
душных зрителей.

В. СОБОЛЕВ, 
главный дирижер театра.

[осавтоинспекция сообщает, 
предрреждает, информирует...

За истекшую декаду в Томске и области 
произошло 57 дорожно-транспортных про
исшествий, при которых один человек по
гиб и 27 ранены.

Наступила весна, и мно
гие водители личного тран
спорта начали свой очеред
ной сезон. За зиму подза- 
былись навыки вождения и 
правила дорожного движе
ния. Рекомен;^уем водите
лям как можно быстрее вос- 
стано!Вить их. Лучше всего,, 
если вы это сделаете при 
помощи райсоветов ВДОАМ, 
там же получите и квалифи
цированные консультации по 
всем интересующим вопро
сам.

Начало сезона удивило 
тем, что за рулем личното 
транспорта работниками 
ГАИ ежедневно задержи
вается большое количество 
нетрезвых водителей, в по
давляющем большинстве это 
индивидуальные владельцы. 
Так, только 8—9 апреля 
нетрезвых было выявлено 36 
человек (только два из них 
на государственном транспо

рте). Случаются и происшест
вия по их вине. Так, 20 ап
реля 'В. А. Мальцев, работ
ник Томской нефтебазы, на 
улице Елизаровых пьянььм 
ехал на мотоцикле, не спра
вился с управлением и вы
ехал на полосу встречного 
движения, где ударился в 
(«1Ж |1гули». В результате 
попал с переломами в боль
ницу.

В вечернее время из гара
жа ТГУ, воспользовавшись 
бесконтрольностью, газо- 
электросварщик этого пред
приятия Е. В. Зенченко уг
нал автомобиль «Волга». В 
машину, кроме него, сели 
еще четыре собутыльника. 
На улице Балтийской води
тель не справился с управ
лением и .машина удари
лась о металлическое огра
ждение. В итоге все участ
ники «пьяной» поездки по
мещены в больницу.

Весеннее таяние снега в 
г. Томске обнажило грязь, 
выбоины, разбитые газоны. 
На дорогу выносится грязь 
колесами автомобилей. Об
лезлая покраска и обшар
панные борта машин допол
няют безрадостную картину 
весенних улиц.

В соответствии с решени
ем Томского горисполкома 
госавтоинопекция проводит 
работу по наведению сани
тарного порядка в городе. 
За истекшую декаду работ
никами госавтоинспемции 
запрещена эксплуатация 157 
автомобилей за повышенное 
дымление и неудовлетвори
тельный внешний вид. При 
этом наказано 12 водителей 
автотранспортных предприя
тий. Обследовано 15 строи
тельных площадок, на Двух 
из них работа прекращена 
по предписаниям ГАИ. 6 
мастеров, прорабов, началь
ников участков оштрафова
ны за вынос грязи со строек 
на проезжую часть.

В дальнейшем адаинист- 
ративяые меры к нарушите
лям санитарного порядка в 
городе будут усилены.

Э. АБРАМОВА. ЦВЕТЕТ ВЕРБА.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ
п р и е м н о й

Общественная приемная 
работает в редакции газе
ты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103/1) в ка
бинете № 104.

•На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 25 апреля, 
с 15 до 18 часов,—Вален
тина Семеновна Павлова, 
член Союза журналистов 
СССР;

в среду, 26 апреля, с 9 
до 12 часов,— Владимир 
Иванович Фомин, замес
титель генерального ди
ректора объединения ав
тотранспорта по пасса
жирским перевозкам:

в пятницу, 28 апреля, с 
10 до 13 часов,—Виктор 
Иванович Сомов, член 
Союза журналистов
СССР.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
северный, 5—10 метров в 
секунду, температура 3—8 
градусов мороза, местами 
минус 3—плюс 2, в Томске 
1— 3 градуса мороза.

24—25 апреля — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабые осадки, ве
тер северо-западный, 7 —12 
метров в секунду, темпера
тура ночью, 18—23, по югу 
8— 13 градусов мороза, 
днем о—минус 5, по северу 
до 10 градусов мороза.

Телевидение
ВНИМАНИЕ!

24 апреля, в 19 часов 15 
.минут, в программе для мо
лодежи «События. Встречи. 
Мнения» состоится встреча 
с кандидатами в народные- 
депутаты СССР С. С. Сулак- 
шинььм, В. В. Новицким, 
А. Н. Черевко, С. Д. Поля
ковым.

Свои вопросы вы можете 
задать кандидатам заранее 
по телефону 5-25-36.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 23 АПРЕЛЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 8.45 — 
Тираж «Спортлото». 9.00 — «С 
утра пораньше». 10.00 — «Слу
жу Советскому Союзу!» 11.00— 
«Утренняя почта». 11.30 —
«Клуб путешественнико1В».
12.30 — Детская информаци
онно-публицистическая ■ про
грамма. 14.00 — «Музыкальный

киоск». 14.30 — «Здоровье».
15.15 — «Куплю билет в
театр...». 15.40 — Хоккей.
Сборная Канады — сборная 
СССР. 2-й и 3-й периоды.
17.00 — «Сельский час».
18.00 — «Международная пано- 
ра.ма».

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ

18.45 — Премьера мульт
фильма «Возвращение блудно
го попугая». Премьера дбку- 
ментального фильма «Галакти
онович». 19.25 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Молодая жена». 
Художественный фильм. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Здрав
ствуйте, доктор!» 21.50 —
Встреча с народным художни
ком РСФСР А. Васнецовым. 
22.55 — «Эхо: события неде
ли».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «На зарядку стано

вись!» 8.20 — «Родники».
8.45 — «Перед свадьбой». Ко
роткометражный художествен
ный фильм. 9.50 — Концерт.
10.40 — «Телевизионный му
зыкальный абонемент». 11.30— 
«Клуб путешественников».
12.30 — Документальные филь
мы ■ фестиваля «Гласность».

Фото М. Гариффулина.

«Чернобыль. Хроника трудных 
недель». 13.25 — «За безопас
ность движения». 13.30 — Ки- 
нопублицистика союзных рес
публик. 14.20 — Концерт дет
ского хора. 14.40 — «Фести
вальный экран». «Вторая 
встреча. Партизанская высота» 
(г. Петрозаводск). 15.00 — Хок
кей. Чемпионат мира. Сборная 
Канады — сборная СССР. 1-й 
период. 15.40 — В. Шекспир. 
«Двенадцатая ночь». Фильм- 
спектакль Московского театра 
«Современник». 18.15 — Доку
ментальные телефильмы из 
цикла «Земля тревоги нашей». 
19.00 — Чемпионат США по 
баскетболу среди профессиона
лов НБА. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Кино
журнал «Сибирь на экране». 
20.30 — Поет Ксения ̂ Георгиа- 
ди. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Здравствуйте, доктор!» 21.50— 
«Пейзаж глазами спринтера». 
Художественный телефильм 
(«Киргизфильм», 1988 г.).
22.55 — Художественная гим
настика. Международные со
ревнования на приз журнала 
«Советская женщина».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

25 апреля. Премьера «Ателье 
иллюзии» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
25 апреля. «Алтынчеч» —  

12-30.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

25 апреля. «Такой рогатый, 
такой лохматый» —  1 1 .

Дворец зрелищ 
и спорта

(ВИДЕОТЕКА)
23 апреля. «М аугли» — 10.

«Ну, погоди!» (1—8-й выпуски); 
(9—16-й выпуски) —13. «Звезд
ные войны» (две серии)—14-30. 
«Говард Утка» — .17. «Акаде
мия полиции» (фильм 3-й) —
19, 21.

24 апреля. «Ребята, как 
все»— 19, 21.

25 апреля. «Кокон» — 19, 21.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
24, 25 апреля. «Роман е

камнем»—9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. 20. 21-45.

имени М. ГОРЬКОГО
24, 25 апреля. «Офицер с ро

зой» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16,15, .18-10, 20-05, 22. «Утрен
нее шоссе» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Исповедь» (несколько дней из 
зкизни режиссера Эрмлера) — 
9, 10-30, 12, 13-30, 15, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
24, 25 апреля. «Утреннее шос

се» — 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Высо
кий блондин в черном ботин
ке» — 8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 
16. 17-50, 19-40, 21-30.

«ПИОНЕР»
24, 25 апреля. «Пираты Ти

хого океана» (две серии) — 9,
11- 50. Мультфильм «Ловушка 
для иошеи» — 14-40. «Человек 
ниоткуда» — 16-30, 18-10. 19-50, 
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 апреля. «Кондор» — 9,

10-50, 12-40, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Приключения бельчонка 
Мики» — 14-30.

25 гшреля. «Враг мой* — 9, 
10-40, 12-20. 16, 17-40, 19-20, 21. 
Мультсборнии — 14.

«СИБИРЯК»
24 апреля. «Король Дроздо- 

вик» — 9-20, «Дикое сердце* — 
11, 13, 15, 17. 19, 21.

25 апреля. «Король дроздо- 
■ИИ» — 9-20. «Враг мой» —  11,
12- 40, 14-20. 16. 21.

Дв о р е ц
КУЛЬТУЙ! и  ТЕХНИКИ

«АВАНГАРД»
23 апреля. Мультсборнии — 

13, 15. «Монпарнас-19» — 17, 
19. 21.

24 апреля. Мультсборнии —

ДЬМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
24 апреля. «Одиночна» — 17. 

19. ai.
25 апреля. «Спасенному —  

рай» 15, 17.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красиоармейшая, 135)
24. 25 апреля. М ультсборнии 

«Кот Леопольд» — 10-20. Из
собраний ф ильм ов Госфильмо- 
ф онда СССР. «Тарзан» (фильм
1- й) — 12. 15-20, 18-40; (фильм 
2 й) — 13-40, 17. 20-20.

м а л ы й  к о й ц е р т н ы и  
ЗАЛ

24, 25 апреля. Вечера орган
ной музыки — 19-30._________

Государственная инспек
ция по маломерным суДам 
производит обследование и 
очистку дна водоемов в ме
стах массового купания 
и отдыха (пионерские лаге
ря, базы отдыха).

Просим директоров пио
нерских лагерей и баз отды
ха заключить договоры с го
сударственной инспекцией 
по маломерным судам до 15 
мая 1989 г.

По вопросам заключения 
дотсворов и оплате следует 
обращаться по адресу>
г Томск, ул. Мельничная, 
13. Тел. 2-27-69.__________

СОВХОЗУ «ПОБЕДА»
Томского района требуется 
бригада для строительства 
брусовых дв|ухквартярных 
домов. Оплата труда — 
аккордно - премиальная. 
Проезд с автовокзала 
г. Томска до с. Турунтае- 
ва. Телефоны для справок: 
94-71-42, 94-72-33.________

Советский райпищеторг
приглашает на работу про
давцов мелкорозничной се
ти (на квасные цистерны, 
столики, в киоски). Пригла
шаем лиц не моложе 18 лет, 
пенсионеров — на полный 
и неполный рабочий день. 
Оплата — по расценкам.

Здесь же требуются заве
дующие магазинами и вос- 
пвтатель в общежитие.

За справками обращаться 
в отдел кадров по адресу; 
пл. Революции, 2. Тел.
2- 40-21.

Завод торгового оборудо
вания МЕНЯЕТ шкафы для 
бытовых помещений на ме
талл, ДСП, а также ДВП об
лагороженную — на кра
шеную однотонную, в соот
ношении один к двум.

Справки по тел. 3-88-56,
3- 80-85^_____________

Издательству «КРАСНОЕ 
ЗНАМЯ» на постоянную 
работу требуются; печатни
ки офсетной печаТгн, набор
щики, ученики печатников я 
.наборщиков, олесари-налвд- 
чнки, машинист резательных 
машии, монтер связи АТС, 
обмотчик электродвигателей, 
В издательстве имеются сто
ловая, детсад на долевых на
чалах, квартиры предостав
ляются в течение 5 — 6 
лет. Справки по тел. 1-47-00.

Томский областной художественный музей 
ОРЕСТ АДАМОВИЧ КИПРЕНСКНИ
Музыкально-поэтическая композиция 

Исполнители: актер драмтеатра Я. ОРЛОВ, артисты 
филармонии дипломант Всесоюзного конкурса пианистов 
С. ЧУДАКОВА, В. ФЕДОРЕЦ; сотрудники музея 
И. ЕВТИХИЕВА, В. ФЛЕГОНТОВА.

Ждем вас 28 апреля, в 19 часов.
В кассе музея открыта предварительная продажа би

летов..
Справки по телефону 2-41-06.

ВСЕМ, дето (ЛЮБИТ КНИГИ, СОВЕТУЕМ: 
СДЕЛАЙТЕ п р е д в а р и т е л ь н ы й  ЗАКАЗ!

Книжные магазины Томского обл|Вниготорга прини
мают гаредаарительные заказы от организаций, учебных 
заведений и индивидуальных покупателей на издания по 
планам выпуска литературы 1990 года: Политиздат, Эко
номика, Издательство Университета дружбы яарбдов, 
ДОСААФ СССР, Высшая школа для вузов и техншеу- 
мов. Высшая школа для профтехобразования.

Заказы принимаются в установленные сроки, о кото
рых можно ^н ать  в книжных магазинак;. Здесь же вам 
подскажут, как правильно офороиить предварительный 
ЗЗНАЗ.

Томский облкниготорг.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени государственный универ
ситет им. В, В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных должностей профеосорсконпрепо- 
Давательокого состава: профессора кафедрщ диалекти
ческого и исторического материализма;

д о ц ^ ю  кафедр; физики твердого тела, эксперимен
тальной физики, научного коммунизма, дина,мики поле
та, минералоши и кристаллографии, математической ло
гики и проектирования,, ботаники, зоологии позвоноч- 
«ых, истории КПСС гуманитарных факультетов, полит
экономии (3), гражданского права и процесса, трудово
го, колхозного и земельного црава, криминалистики, 
«римкшалогии и исправительно-трудового права механи
ки деформированного твердого тела;

преподавателей кафедр; прочности и цроек- 
ти ^м н ия . геометрии, общей математики, истодии

периода, высшей математшеи и ма- 
црикладной математики, 

промышленности, учета и статистики, этики 
®УР**алистики, политэкономии, прикладной/ 

” горения, подготовительного отделе-'^ ння (русский язык и литерату|ра); ”
английского языка (2); ас* 

стентов кафедр. п|рот^рамАшро1вани!Я и ин<Ьоомат1и<к1г
н а у ч н о д о ^ З ^ м а :

диалектического и исторического материализма.
Документы на конкурс притшмаются в течение меся- 

опубликования объявления в газете по адре- 
Томск, пр. Ленина, 36, университет,

учеоная часть.

Т§иУМ О УС№ О Й СТВА )

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в УПРАВЛЕНИЕ Д1ЕХАНИЗАЦИИ ТРЕСТА «ТОМСК- 

ТРАНССТРОИ»: начальника шабження, инженёра-теп- 
лотехннка, строительного мастера, механика, водителей, 
машинистов бульдозера, машинистов штукатурной стан
ции, машинистов башенных и козловых кранов, слеса
рей по ремонту строительно-'дорожных машин, электро
сварщиков, электромонтеров, моториста.

Работающие в уп1равлении механизации пользуются 
льготами работников железнодорожного транспорта

Справки по тел. 7-34-19, 7-34-21, 7-34-23.

На т о м с к и й  ЗАВОД ДРЕВЕСНОСТРУЖЕЧНЫХ 
ПЛИТ: заместителя директора по строительству, прора
ба, плотников, штукат^ов-маляров, бульдозериста, экс
каваторщика, слесаря автотракторвоА техники, грузчи
ков в отдел снабжения, операторов производства! ДСП, 
электриков 6-го разряда. Доставка на работу и с работы 
— служебным пранопортом. Имеются стол заказов, 
здравп1ункт,. ' [

Справки по тел. 98-96-34, доп. 5-22.__________ |

На КОМБИНАТ ТОРГОВОЙ РЕКЛАМЫ; инженера- 
конструктора в технический отдел, стеклодува или уче
ника стеклодува на газосветный участок, исполнителей 
Художественных работ.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ТОМСКОБЛТРИКОТАЖБЫТ»: для вновь вводимого 
ателье по пер. Кооперативному, 4, — приемщика зака/ 
зов, бригадира для бригады надомного труда, учений: 
вязальщиц на ручную маитну типа «Нева» для работы 
в цехе и на дому, учениц швей, кассира.

Для работы в ателье города — ученика слесаря-ре
монтника трикотажного оборудонаяия с выплатой сти- 
пеядии в размере 100 руб. Срок обучения — 6 месяцев.

На П4»ЕДПРИЯТИЕ «ЭНЕРГОНАДЗОР» «ТОМСК
ЭНЕРГО» во вновь организованную производственную 
лабораторию; ведущего нвженера-электронщяка, инже- 
нера-теплотехяика, инженера-электрнка..

На т о м с к и й  УЧАСТОК ТРЕСТА «СИБСТАЛЬ- 
КОНСТРУКЦИЯ»: машнвнстов башенного иряия коз
лового, пневмогусеничных кранов. Жилплощадь — в по
рядке очередности.

Оправки по тел. 98-95-06.

На КООПЕРАТИВНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ДРОЖЖЕ
ВОЙ ЗАВОД» срочно; рабочих в производственный цех, 
дежурных электриков, штукатуров-маляров, ртпляря. 
плотника. Средняя заработная плата—450—480 рублей.

В ФИНАНСОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОБЛИСПОЛКО
МА — машинистку. Справки по тел. 2^33-77, 2^33-62.

За направлениями обращаться: г. Томск, пер. Наха- 
новича, 5, центр по трудоустройству, переобучению и 
профориентации населения. Филиалы: ул. Пушкина,
71: ул. Бердская, 18.

Садовое товарищество 
«Лесник-2» просят членов 
товарищества срочно до 15 
мая, уплатить членские 
и целевые взносы по адре
су: ул. Профсоюзная, 23
(2-й, 3-й, 4 -а  5-й дни неде
ли, с 15 до 19 часов, по 
субботам—с И  до 13 час.).

Сибирский ботанический 
сад ТГУ реализует семена и 
рассаду ю  культивируемых 
'редких (лекарственных и де
коративных) растений Том
ской области с рекоменда
циями по агротехнике. Те
лефон для справок 2-29-85.

НАШ  А Д Р Е С  ------
. И Т Е Л Е Ф О Н Ы

Приемная редактора —  
1-(14-35
Заместители редактора -  
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Ответстяенный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-2в-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31,
Отдел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеолегии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-73, 1-44-60.
Отдел науки и учебных 
заведений —
1.-33-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
О'мол пиевм —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
№(|^л^фотоиллюстрацнй —

Собственный нюроспондонт • 
Колпашово —  38-65

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
О ^ ^ т в в н н а я  приамная —

?!(Жв2 “
Вухгалтвр по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-81 
Областная журиалистсная 
организация —  1-28-80
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